
ОТЧЕТ 

сенатора Российской Федерации Мартынова Сергея Александровича- 

представителя от законодательного (представительного) органа 

государственной власти Республики Марий Эл 

за 2023 год 

  

 Являясь с 7 октября 2019 года сенатором Российской Федерации – 

представителем от законодательного (представительного) органа государственной 

власти Республики Марий Эл, главное направление своей деятельности в этом 

статусе вижу в   полноценном и всеобъемлющем продвижении интересов Республики 

Марий Эл и проведении соответствующей организационной работы по реализации 

социально-экономических запросов региона на федеральном уровне.  

 При этом констатирую, что подготовка и принятие на законодательном уровне 

решений, жизненно важных для представляемого мной субъекта Российской 

Федерации, проводились мной при непосредственном взаимодействии с жителями, 

местными органами государственной власти, бизнес-структурами и деловым 

сообществом региона. 
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 В связи с избранием, с 9 октября 2019 года, первым заместителем председателя 

Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности, одновременно выполнял 

возложенные на меня обязанности. 

В  отчетный период продолжил деятельность на заседаниях Совета Федерации в 

целях выполнения планов мероприятий Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации (далее – Совет Федерации) на весеннюю и осеннюю сессии 

2023 года, плана межпарламентского сотрудничества Совета Федерации на 2023 год, и  

планов основных мероприятий Комитета Совета Федерации по обороне и 

безопасности (далее – Комитет) на весеннюю и осеннюю сессии 2023 года. 
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1. Участие в заседаниях Совета Федерации 

 

 В 2023 году принял активное участие в рассмотрении и обсуждении вопросов 

повесток 22 пленарных заседаний Совета Федерации.  

 Выступил с докладами по 8 вопросам (шесть федеральных законов и два других 

вопроса повестки) на заседаниях Совета Федерации. 
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2. Работа в комитетах и временных комиссиях Совета Федерации, 

в рабочих группах, созданных в Совете Федерации, органах  

при Совете Федерации и Председателе Совета Федерации 

  

В соответствии с компетенциями Комитета руководил деятельностью 

подкомитета по безопасности и секцию по безопасности, к ведению которых 

относятся: 

- вопросы внутренней и внешней безопасности Российской Федерации;  

- информационная безопасность; 

- кибербезопасность; 

- транспортная безопасность, в том числе безопасность дорожного движения; 

- вопросы прохождения государственной службы в системе органов 

безопасности и правоохранительных органов Российской Федерации; 

- наука и образование в системе органов безопасности и правоохранительных 

органов; 

- вопросы борьбы с организованной преступностью, терроризмом, 

экстремизмом, незаконным оборотом оружия и наркотиков; 

- противодействия незаконной миграции. 

- предварительное обсуждение вопросов о прекращении полномочий (в том 

числе досрочном) судей (в том числе военных);  

-координировал взаимодействие Комитета по вопросам безопасности с 

органами (ФСБ России, МВД России,  Россгвардия, СВР, ФСО, Минюст, ФСИН, 

ФСПП); Генеральной прокуратурой, Следственным комитетом России, Верховным 

Судом, ФТС, ГФС, Минтрансом (в части пунктов пропуска через государственную 

границу). 

Являлся: 

- членом Межведомственной комиссии Совета Безопасности Российской 

Федерации по общественной безопасности; 

- членом Межведомственной комиссии Совета Безопасности Российской 

Федерации по информационной безопасности 

- членом рабочей группы по обеспечению взаимодействия  органов публичной 

власти и организаций по вопросам мобилизационной подготовки и мобилизации, 

социальной и правовой защиты граждан Российской Федерации, принимающих 

участие в специальной военной операции, и членов их семей (созданной 

распоряжением Президента Российской Федерации 20 декабря 2022 года № 420-рп). 

- членом трехсторонней комиссии по вопросам межбюджетных отношений, в 

составе представителей Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации; 

- членом межведомственной рабочей группы коллегии Военно-промышленной 

комиссии Российской Федерации по диверсификации и развитию рыночных 

механизмов в организациях оборонно-промышленного комплекса в целях 

импортозамещения и реализации национальных проектов; 

- членом подгруппы по вопросам мобилизационной подготовки в сфере 

экономики рабочей группы по обеспечению взаимодействия органов публичной 

власти и организаций по вопросам мобилизационной подготовки и мобилизации, 
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социальной и правовой защиты граждан Российской Федерации, принимающих 

участие в специальной военной операции, и членов их семей. 

 
Принял участие в совместном заседании палат Федерального Собрания 

Российской Федерации для заслушивания Послания Президента Российской 

Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации (ежегодное послание 

Президента Российской Федерации). 

 В рамках регулярных встреч с членами Правительства Российской Федерации 

принял участие в  открытых диалогах с Министром юстиции Российской Федерации 

Чуйченко К.А и  с заместителем Председателя Правительства Российской Федерации 

М.Ш.Хуснуллиным.  

Принял участие: 

- в совместном заседании рабочей группы Координационного совета при 

Правительстве Российской Федерации по обеспечению потребностей Вооруженных 

Сил Российской Федерации, других войск, воинских формирований и органов по 

ключевому направлению поставка вооружения и военной техники, вещевого 

имущества и экипировки, продовольственное обеспечение и рабочей группы по 

обеспечению взаимодействия органов публичной власти и организаций по вопросам 

мобилизационной подготовки и мобилизации, социальной и правовой защиты 

граждан Российской Федерации, принимающих участие в специальной военной 

операции, и членов их семей.   Был рассмотрен вопрос обеспечения 

потребностей Вооруженных Сил Российской Федерации, других войск, воинских 

формирований и органов вооружением и военной техникой, вещевым имуществом и 

экипировкой в ходе проведения специальной военной операции; 
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- в расширенном заседании итоговой коллегии Федеральной службы войск 

национальной гвардии Российской Федерации по вопросу: "О результатах служебно-

боевой (служебной) деятельности войск национальной гвардии Российской 

Федерации в 2022 году и задачах на 2023 год"; 

 - в заседании Коллегии Министерства обороны Российской Федерации; 

- в заседании Совета законодателей по вопросу: "Конституционные основы 

современного российского парламентаризма: к 30-летию со дня образования 

Федерального Собрания Российской Федерации; 

- в 2 выездных заседаниях рабочей группы по обеспечению взаимодействия  

органов публичной власти и организаций по вопросам мобилизационной подготовки 

и мобилизации, социальной и правовой защиты граждан Российской Федерации, 

принимающих участие в специальной военной операции, и членов их семей (в городе 

Курск и городе Краснодар); 

- в 6  заседаниях подгруппы по вопросам мобилизационной подготовки в сфере 

экономики рабочей группы по обеспечению взаимодействия органов публичной 

власти и организаций по вопросам мобилизационной подготовки и мобилизации, 

социальной и правовой защиты граждан Российской Федерации, принимающих 

участие в специальной военной операции, и членов их семей; 

-  в 3  координационных совещаниях Председателя Совета Федерации, первых 

заместителей Председателя Совета Федерации и заместителей Председателя Совета 

Федерации с председателями Комитетов Совета Федерации (подготовка и 

рассмотрение законодательной деятельности Совета Федерации); 

- в заседании Совета Палаты;  

-  в обеспечении проведения  70 различных мероприятий  Комитета,   в том числе  

52 очередных, 16 внеочередных, 2 выездных;  

- в  34  заседаниях Комитета, при этом выступил на 11 заседаниях Комитета с  

докладами по рассматриваемым законам и иным вопросам; 

- в 18 совещаниях Комитета;   

- в  8 заседаниях "круглых столов" Комитета;  

- в 3 заседаниях  трехсторонней комиссии по вопросам межбюджетных 

отношений. 
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Принял участие в мероприятиях Комитета: 

 

24 января- в совещании "О нормативно-правовом регулировании привлечения 

граждан Российской Федерации на добровольных началах к защите государственной 

границы Российской Федерации и поддержанию общественного порядка на 

приграничных территориях". 

 По итогам направлены рекомендации органам государственной власти 

субъектов Российской Федерации и органам местного самоуправления по выработке 

мер стимулирования граждан и добровольных народных дружин, привлекаемых к 

защите государственной границы, включая возможность выделения льготных 

путевок в дома отдыха, санатории, располагающиеся на территории приграничного 

субъекта Российской Федерацией, предоставления льгот по уплате коммунальных 

услуг, транспортного налога, установления пониженных коэффициентов при 

исчислении налоговых сборов, бесплатного проезда в общественном транспорте. 

31 января - в заседании Круглого стола  "Об опыте Главного военного клинического 

госпиталя войск национальной гвардии Российской Федерации по реабилитации лиц, 

получивших ранения и травмы в ходе проведения специальной военной операции" 

(ГВКГ Росгвардии г. Балашиха). Деятельность военно-медицинской службы на 

современном этапе свидетельствует о качественно новом состоянии отечественной 

военной медицины. Выполнению служебно-боевых задач предшествует 

всесторонняя подготовка штатных и нештатных медицинских формирований, 
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которая осуществляется на основе прогнозирования характера предстоящей боевой 

работы и медицинской обстановки, а также с учетом научно обоснованного принципа 

территориальности в системе медицинского обеспечения. Участниками совещания 

указано на необходимость формирования механизма обеспечения адресности и 

преемственности в оказании медицинской помощи лицам, получившим увечья в зоне 

проведения СВО и уволенным с военной службы (службы) без права на медицинское 

обеспечение в ведомственных медицинских организациях; оформления решений по 

маршрутизации пациентов, завершивших военную службу (службу) для 

непрерывного оказания необходимых видов медицинской помощи, в том числе 

паллиативной реабилитации в субъектах Российской Федерации, в которых имеются 

специализированные медицинские организации соответствующего профиля.  

 По итогам заседания направлены рекомендации Правительству Российской 

Федерации - рассмотреть возможность создания центров комплексной медико-

психологической реабилитации лиц, участвовавших в боевых действиях, 

завершивших военную службу (службу) и членов их семей, а также оформления 

установленным порядком решений по включению медицинских организаций 

государственной и муниципальной систем здравоохранения в оказание медицинской 

помощи, в том числе паллиативной и медицинской реабилитации лицам, получившим 

ранения и травмы в ходе боевых действий и завершивших военную службу (службу) 

с обеспечением принципов преемственности и непрерывности. 

14 февраля - в совещании  "Организационно-правовое обеспечение деятельности 

Государственной фельдъегерской службы Российской Федерации (с учетом принятия 

в состав Российской Федерации новых субъектов Российской Федерации и 

проведения специальной военной операции)". Были  обсуждены вопросы, связанные 

с обеспечением надежного, своевременного и полного организационно-

информационного взаимодействия органов государственной власти, сохранности и 

оперативности при доставке корреспонденции в рамках компетенции органов 

Государственной фельдъегерской связи Российской Федерации. По итогам 

совещания в федеральные органы исполнительной власти (ФОИВ) и новые субъекты 

направлены рекомендации по решению проблемных вопросов нормативно-правового 

регулирования, финансового и материального обеспечения, которые могут повлечь 

риски и угрозы национальной безопасности Российской Федерации. 

14 февраля - в совместном совещании (с Комитетом Совета Федерации по 

социальной политике) "Об обеспеченности личного состава боевых подразделений 

Вооруженных Сил Российской Федерации, иных воинских формирований, 

участвующих в проведении специальной военной операции, средствами 

бронезащиты, обмундированием и медицинскими изделиями, а также о результатах 

принимаемых мер по производству предприятиями промышленности требуемой 

номенклатуры".  

 По итогам совещания Комитетом в ФОИВ направлены рекомендации о 

необходимости проработать вопросы финансирования Минобороны и Минпромторга 

России опережающими темпами на осуществление закупок требуемой номенклатуры 

в целях поддержки мероприятий по материально-техническому снабжению 

участников СВО на уровне, обеспечивающем восполнение потребностей; а также по 
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наращиванию производственных мощностей предприятий промышленности для 

производства указанной выше продукции. 

 
14 марта - в совещании "Об итогах работы Комитета Совета Федерации по обороне 

и безопасности по мониторингу законодательного обеспечения выполнения 

государственного оборонного заказа за 2020-2022 годы".   

 Рассмотрены меры, принимаемые по обеспечению бесперебойной работы 

предприятий и учреждений оборонно-промышленного комплекса по выполнению 

государственного оборонного заказа по выпуску необходимых объемов и 

номенклатуры вооружения, военной и специальной техники в условиях санкционного 

режима при проведении СВО.  По итогам совещания в ФОИВ направлены 

рекомендации о необходимости принятия мер по ограничению доступа к информации 

о поставщиках и производителях электронной компонентной базы и комплектующих, 

применяемых при изготовлении и ремонте вооружения, военной и специальной 

техники; о необходимости продолжения работы по совершенствованию 

действующей нормативной правовой базы в сфере государственного оборонного 

заказа (ГОЗ). 

14 марта - в заседании Круглого стола "Консолидация патриотических движений как 

движущая сила сплочения гражданского общества".  
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  По итогам "круглого стола" направлены рекомендации:  

- Минобороны России совместно с ДОСААФ России продолжить работу по 

содействию учебно-методическим центрам военно-патриотического воспитания 

молодежи ’’Авангард” в разработке и внедрении новых современных форм работы с 

молодежью в процессе подготовки граждан по основам начальной военной 

подготовки; 

- Минпросвещения, Минобразования России продолжить работу по увеличению 

количества военно-патриотических мероприятий для обучающихся в средних 

образовательных организациях, а также образовательных организациях высшего 

образования; 

- Минспорта России продолжить взаимодействие с заинтересованными 

федеральными органами исполнительной власти, осуществляющими руководство 

развитием соответствующих военно-прикладных и служебно-прикладных видов 

спорта, общероссийскими спортивными федерациями, выполняющими 

государственные задачи в области физической культуры и спорта; 

- Минкультуры России совместно Россотрудничеством проведение в Российской 

Федерации и за рубежом крупномасштабных комплексных акций и мероприятий 

(Дня русского языка, Дней русской культуры), направленных одновременно на 

распространение русского языка, поддержку его изучения и преподавания, 

популяризацию российской культуры. 

14 марта - в совместном совещании  (с Комитетом Совета Федерации по науке, 

образованию и культуре) "Мониторинг корректировки содержания и издания 

учебников (учебных пособий) для образовательных организаций в части включения 
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в них раздела "Военно-историческое наследие России" и "Мониторинг подготовки к 

преподаванию и изданию пособий по предмету "Начальная военная подготовка" в 

общеобразовательных и профессиональных образовательных организациях". 

 По итогам совещания направлены рекомендации, в том числе Минпросвещения 

России:  

- предусмотреть в обязательной части основной общеобразовательной программы на 

уровне среднего общего образования согласно федеральной основной 

образовательной программе среднего общего образования два варианта программы 

учебного предмета "Основы безопасности жизнедеятельности": первый вариант: для 

профильных классов (кадетские, казачьи, физкультурно-спортивные и т.д.), где из 9 

модулей, изучаемых в 10-11 классах, включены три модуля, касающиеся начальной 

военной подготовки: второй вариант: для непрофильных классов (социально-

гуманитарные, филологические, педагогические и т.д.), где из 10 модулей, изучаемых 

в 10-11 классах, 1 включает вопросы по начальной военной подготовке; 

- обеспечить разработку двух программ курсов внеурочной деятельности, 

ориентированных на обеспечение индивидуальных потребностей обучающихся и 

направленных на достижение планируемых результатов освоения Федеральной 

образовательной программы среднего общего образования: первая - рабочая 

программа курса внеурочной деятельности "Начальная военная подготовка" с 

проведением учебных сборов по основам военной службы; вторая - рабочая 

программа курса внеурочной деятельности "Первая помощь, основы преподавания 

первой помощи, основы ухода за больными; 

- обеспечить рассмотрение и принятие решения по вариативной части основной 

образовательной программы федеральным учебно-методическим объединением по 

общему образованию, включающей: примерную образовательную программу 

учебного предмета "Основы военной подготовки" для уровня основного общего 

образования и предназначенную для изучения в 5-9 классах, а как вариант, для 

изучения в 10-11 классах из расчета 1 час в неделю для каждой параллели; примерную 

образовательную программу учебного курса "Основы военно- морской подготовки" 

для уровней основного общего и среднего общего образования, для изучения на 

уровне основного общего образования на протяжении пяти лет из расчета 1 час в 

неделю для каждого класса с 5 по 9 (всего 174 часа), на уровне среднего общего 

образования - на протяжении двух лет из расчета 1 час в неделю для каждого класса 

с 10 по 11 класс (всего 69 часов); 

- предусмотреть, в части изучения вопросов начальной военной подготовки на уровне 

среднего профессионального образования, изучение, начиная со второго курса 

обучения, обязательное включение в учебный план дисциплины "Безопасность 

жизнедеятельности" по двум направлениям: первое - по специальностям, где общий 

объем учебного плана составляет не менее 68 академических часов, из которых на 

освоение основ военной службы должно быть выделено не менее 48 академических 

часов; второе - по профессиям, где общий объем в очной форме обучения составляет 

не менее 36 академических часов, из них на освоение основ военной службы должно 

быть выделено не менее 24 академических часа; 

- обеспечить в требованиях к результатам освоения общеобразовательных учебных 

дисциплин (предметов) формирование общих компетенций у обучающихся: а) 
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гражданской позиции обучающегося как активного и ответственного члена 

российского общества, готового противостоять идеологии экстремизма, 

национализма, ксенофобии, дискриминации по социальным, религиозным, расовым, 

национальным признакам; б) патриотизма, уважения к своему народу, чувства 

ответственности перед Родиной, гордости за свой край, свою Родину, свой язык и 

культуру, прошлое и настоящее многонационального народа России; в) осознания 

духовных ценностей российского народа; г) формирования нравственного сознания. 

15 марта -  в совещании "Законодательное регулирование медицинской 

реабилитации и адресного сопровождения участников специальной военной 

операции, уволенных с военной службы. Пути совершенствования".  

 
 Весь личный состав, предназначенный для выполнения служебно-боевых задач 

в зоне проведения специальной военной операции (СВО), обеспечен медицинской 

помощью. Помощь пациентам с ранениями, в том числе протезирование и 

реабилитация, оказывается в центральных военно-медицинских организациях, в 

которых с каждым пациентом работает мультидисциплинарная реабилитационная 

команда, в состав которой включаются профильные медицинские специалисты. На 

особом контроле Министерства обороны Российской Федерации находятся 

участники СВО с тяжелыми увечьями. Это категория пациентов, имеющих травмы – 

мозга, позвоночника, потерявших в результате ранения зрение, находящихся в 

вегетативном состоянии и нуждающиеся в специальной системе ухода и оказании 

паллиативной помощи. Данные граждане впоследствии признаются не годными к 

военной службе, им определяется первая или вторая группа инвалидности. При 

тесном взаимодействии Минобороны России и Минздрава России они переводятся в 

медицинские организации субъектов Российской Федерации. Минздравом России 
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совместно с Минтрудом России разработаны временные методические рекомендации 

по особому порядку оказания медицинской помощи в учреждениях системы 

здравоохранения гражданской категории пациентов, являющихся участниками СВО. 

Также проводится ежемесячный мониторинг оказания этой помощи. 

 По мнению участников совещания, военнослужащие (приравненные лица), 

получившие увечье здоровья в связи с участием в специальной военной операции, 

должны максимально полно и бесплатно получить медицинскую помощь и 

восстановить свое здоровье (в том числе путем установки зубных имплантов).  

28 марта - в совещании "О нормативно-правовом регулировании создания 

территориальных подразделений государственных органов (МВД России, ФСБ 

России, Росгвардии, Следственного комитета Российской Федерации, Генеральной 

прокуратуры Российской Федерации) на территориях Донецкой Народной 

Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области и Херсонской 

области".   

 В современных условиях, главной задачей создания территориальных 

подразделений государственных органов является обеспечение безопасности 

граждан, поддержание законности и правопорядка в новых субъектах, которые 

достигаются системной работой силовых ведомств и правоохранительных органов. 

МВД России, МЧС России, Росгвардией, ФСБ России, СК России и Генпрокуратурой 

России организованы мероприятия по формированию государственно-правовых 

институтов на территориях Донецкой Народной Республики, Луганской Народной 

Республики, Запорожской и Херсонской областей. Создана нормативно правовая 

база, необходимые для формирования территориальных органов 

правоохранительных органов и Генеральной прокуратуры на территории Донецкой и 

Луганской Народных республик, Запорожской и Херсонской областей. 

28 марта - в совместном совещании (с Комитетом Совета Федерации по науке, 

образованию и культуре) "О введении в общеобразовательных и профессиональных 

образовательных организациях учебного предмета "Начальная военная подготовка", 

внесении изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской 

Федерации" и изменений в федеральный государственный образовательный стандарт 

и обязательную часть образовательных программ основного общего и среднего 

общего образования федеральных рабочих программ в части введения учебного 

предмета "Начальная военная подготовка". 

 Отмечено, что учебные блоки по предмету "Начальная военная подготовка", 

необходимо сделать самостоятельным учебным предметом. Соответствующие 

изменения необходимо внести в Федеральный закон "Об образовании в Российской 

Федерации", в федеральные государственные образовательные стандарты и 

обязательную часть образовательных программ основного общего и среднего общего 

образования, федеральных рабочих программ. 

По итогам совещания Минпросвещения России направлены рекомендации: 

-установить менее 400 часов на курс "Начальная военная подготовка", внести 

соответствующее изменение в Федеральный государственный образовательный 

стандарт;  

-обеспечить преподавание курса "Начальная военная подготовка" с 1 сентября 2023 

года (по выбору); 
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-обеспечить выполнение совместного приказа Минпросвещения России и 

Минобороны России по назначению в приоритетном порядке преподавателей по 

предмету "Основы безопасности жизнедеятельности" из числа офицеров запаса или 

прошедших боевые действия; 

-продолжить развитие мотивирующей части системы военно- патриотической работы 

типа "Зарница", движения "ЮНАРМИЯ" и системы учебно-методических центров 

военно-патриотического воспитания молодежи "Авангард"; 

- подготовить предложения по совершенствованию системы военно-патриотического 

воспитания и подготовки граждан к военной службе, по включению в федеральный 

проект "Патриотическое воспитание", начиная с 2024 года, мер по материально-

техническому оснащению центров "Авангард". 

11 апреля - в совещании "Состояние, проблемы и перспективы наращивания 

российской орбитальной группировки космических аппаратов".  

 Космическое пространство выступает важнейшей сферой технологического 

противостояния развитых государств мира. Космическая инфраструктура 

рассматривается как неотъемлемая часть обеспечения действий группировок войск 

на суше, море и в воздухе. В ходе специальной военной операции космические 

аппараты стран Европы и США, в том числе коммерческие, используются для 

ведения разведки в интересах вооруженных сил Украины. Гибридный характер 

вооруженного конфликта на Украине характеризуется значительными 

экономическими и финансовыми ограничениями, введенными в отношении 

Российской Федерации. В условиях санкционной политики, проводимой странами 

Запада, приоритетными задачами являются создание прорывных космических 

технологий, импортозамещение электронной компонентной базы, организация 

непрерывного серийного производства космических аппаратов. Отмечена 

необходимость реализации мер поддержки государством частных космических 

компаний и расширения государственно-частного партнерства в космической 

деятельности, а также закрытия информации о закупках, совершаемых 

организациями и предприятиями ракетно-космической промышленности. 

11 апреля - в заседании "Об итоговом докладе Парламентской комиссии по 

расследованию обстоятельств, связанных с созданием американскими специалистами 

биологических лабораторий на территории Украины". 

 Основанием для проведения парламентского расследования послужили факты 

и обстоятельства, которые стали известны Федеральному Собранию Российской 

Федерации в отношении военно-биологических программ, осуществляемых США на 

территории Украины. Комиссия рассмотрела деятельность биологических 

лабораторий на территории Украины через призму создаваемых ими угроз для 

Российской Федерации и для всего мира в целом. Комиссия проанализировала 

состояние системы биобезопасности России и обеспечивающую ее правовую базу на 

предмет её готовности адекватно реагировать на биологические угрозы.  

 Анализ итогового доклада Комиссии позволяет сделать вывод, что США 

поддерживают и развивают способность создавать компоненты биологического 

оружия и, в случае необходимости, производить и применять его за пределами 

национальной территории. Таким образом, военно-биологические программы США 

на территории третьих стран представляют собой непосредственную угрозу для 
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безопасности Российской Федерации, а также гарантированных Конституцией 

Российской Федерации прав и свобод человека и гражданина. 

 Сформулированные по результатам расследования рекомендации и 

предложения могут быть использованы федеральными органами государственной 

власти при принятии соответствующих решений в сфере обеспечения биологической 

безопасности и в целях разработки новых инициатив Российской Федерации по 

укреплению режима КБТО (конвенции о запрещении разработки, производства и 

накопления запасов бактериологического (биологического) и токсинного оружия и об 

их уничтожении), отвечающих современным биологическим угрозам. 

11 апреля  - в заседании Круглого стола "О внесении изменений в Федеральный 

закон "О статусе военнослужащих" в части установления дополнительных льгот 

членам семей военнослужащих, погибших в ходе специальной военной операции на 

территориях Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики и 

Украины и других вооруженных конфликтов". 

 Социальная поддержка членов семей погибших (умерших) военнослужащих 

(приравненных лиц) является приоритетным направлением деятельности 

федеральных, региональных и муниципальных органов власти. Анализ положений 

федерального закона показывает, что за 2022 – 2023 годы в него внесено значительное 

число изменений, касающихся защиты прав членов семьи погибшего (умершего) 

военнослужащего (приравненного лица). Указом Президента Российской Федерации 

от 3 апреля 2023 года № 232 объявлено о создании Государственного фонда 

поддержки участников специальной военной операции "Защитники Отечества", 

деятельность которого, в том числе, направлена на организацию и оказание 

поддержки и помощи членам семей погибших (умерших) военнослужащих при 

выполнении задач в ходе специальной военной операции. Работа будет продолжена. 

12 апреля – провёл совещание Комитета "О внесении в нормативные правовые акты 

Российской Федерации изменений, направленных на предоставление участникам 

военной операции преимущественных прав на назначение на вышестоящие воинские 

должности, поступление на государственную гражданскую службу". 
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25 апреля -  в совещании Комитета "О координации построения и функционирования 

проектируемой единой системы "Безопасный город".  

 Было отмечено, что оперативность и согласованность действий органов 

управления, сил и средств единой государственной системы предупреждения и 

ликвидации чрезвычайных ситуаций достигаются цифровизацией деятельности, 

включающей информационно-аналитическую поддержку. Комплексный подход к 

цифровизации управления требует совместимости автоматизированных систем 

межведомственного и межуровневого автоматизированного обмена данными, так 

называемых "интегрированных автоматизированных систем". В Концепции 

построения и развития АПК "Безопасный город" определена необходимость 

формирования на уровне субъекта Российской Федерации и муниципального 

образования комплексной многоуровневой системы обеспечения общественной 

безопасности, правопорядка и безопасности среды обитания, базирующейся на 

современных подходах к мониторингу, прогнозированию, предупреждению 

правонарушений, происшествий и чрезвычайных ситуаций и реагированию на них. 

 По итогам совещания сформулированы рекомендации, по актуализации 

организационно-методических и нормативно-правовых документов, действующих на 

региональном и муниципальном уровнях; реализации правового регулирования 

общественных отношений, возникающих при создании, эксплуатации, развитии и 

модернизации АПК "Безопасный город", информационному взаимодействию систем, 

содержащих и обрабатывающих информацию в сфере безопасности среды 

жизнедеятельности и общественного порядка; предоставлению межбюджетных 

трансфертов из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации 

в целях обеспечения расходных обязательств, возникающих при исполнении 

полномочий по построению и развитию АПК "Безопасный город" на уровне субъекта 

Российской Федерации; оказанию методической помощи органам исполнительной 
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власти субъектов Российской Федерации по построению и развитию АПК 

"Безопасный город". 

25 апреля - в заседании Круглого стола "Совершенствование системы 

профессиональной подготовки медицинских кадров в военных учебных центрах при 

федеральных государственных образовательных организациях высшего образования 

в интересах обороны Российской Федерации". 

 
 Отмечена положительная динамика в вопросе создания военных учебных 

центров в вузах подведомственных Минздраву России: в Первом МГМУ имени И.М. 

Сеченова, в МГМСУ имени А.И. Евдокимова, в Ростовском и Тихоокеанском ГМУ. 

Организована подготовка студентов по двум программам: шестилетней подготовки 

кадровых офицеров и четырехлетней — офицеров запаса (с началом обучение со 

второго курса). Готовность обучать офицеров запаса по военно-учетным 

медицинским специальностям с 2024 года подтвердили 13 подведомственных вузов. 

 По итогам заседания направлены рекомендации, в том числе:  

- Минздраву России: проработать вопросы прохождения выпускниками медицинских 

вузов военной службы по призыву на воинских должностях, которые подлежат 

замещению офицерами медицинской службы, сроком на 1 год, после прохождения 

дополнительного обучения по программе военной подготовки офицеров запаса в 

военных учебных центрах и создания аналога федерального учебно-методического 

объединения в системе высшего образования, с предоставлением полномочий по 

обеспечению качества организационного и научно-методического обеспечения 

реализации программ подготовки высшего и дополнительного профессионального 

образования по медицинским военно-учетным специальностям. 
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- Минздраву России и Минобороны России обеспечить возможность студентам всех 

медицинских вузов: пройти подготовку по программам офицеров запаса с 

последующим прохождением военной службы по призыву на должностях, 

подлежащих замещению офицерами медицинской службы, сроком 1 год; при 

желании пройти обучение в военных учебных центрах по программам подготовки 

офицеров кадра. 

- ФГБОУ высшего образования, подведомственных Минздраву России: пересмотреть 

объемы материального стимулирования обучающихся в военных учебных центрах, 

доведя его до размеров выплат курсантов военных вузов, с учетом всех полагающихся 

курсантам ежемесячных надбавок, премий и материальной помощи, а также 

единовременной выплаты на приобретение специальной формы одежды; рассмотреть 

возможность получения гражданином, имеющим высшее медицинское образование 

и не находящимся в запасе, первого воинского звания офицера запаса; формирования 

Министерством обороны Российской Федерации кадрового заказа на подготовку 

военных фельдшеров на базе военных учебных центров; организации 

профессиональной ориентации школьников профильных медицинских классов с 

участием сотрудников военных учебных центров. 

18-19 мая - в выездном заседании Комитета (г. Хабаровск)  "Защита населения от 

чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера (паводков, пожаров) 

на территории Дальневосточного федерального округа".  

 В Хабаровском крае сложная лесопожарная обстановка. В целях недопущения 

случаев нарушения требований пожарной безопасности, сотрудниками 

Государственного пожарного надзора проводится усиленная профилактическая 

работа. По итогам заседания Комитетом направлены рекомендации - Министерству 

природных ресурсов и экологии Российской Федерации во взаимодействии с 

Министерством финансов Российской Федерации и органами государственной 

власти Хабаровского края, Еврейской автономной области проработать вопрос об 

увеличении размера субвенции на осуществление переданных полномочий 

Российской Федерации в области лесных отношений на следующие цели: доведения 

денежного содержания личному составу лесопожарных формирований до уровня 

федеральных пожарно-спасательных формирований; приведение численности 

лесопожарных формирований, приобретения техники и оборудования до уровня, 

необходимого для патрулирования лесов и осуществления федерального 

государственного лесного контроля (надзора). Органам исполнительной власти 

субъектов Российской Федерации предложено: заблаговременно направлять 

обращения о выделении дополнительного финансирования из нераспределенного 

резерва Федерального агентства лесного хозяйства в связи с увеличением расходов 

на мониторинг и тушение ландшафтных (природных) пожаров; активизации работы 

во взаимодействии с заинтересованными федеральными органами исполнительной 

власти по применению беспилотных летательных аппаратов для осуществления 

постоянного контроля и мониторинга пожароопасной и паводковой обстановки. 

23 мая –  в расширенном заседании "Приведение в готовность защитных 

сооружений гражданской обороны Тюменской области, передаваемых из 

федеральной собственности" (в рамках дней Тюменской области в Совете 

Федерации). Рассмотрен вопрос приведения в готовность защитных сооружений 
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гражданской обороны Тюменской области, передаваемых из федеральной 

собственности.  По результатам обсуждения подготовлены предложения в проект 

постановления Совета Федерации "О государственной поддержке социально-

экономического развития Тюменской области": 

23 мая - в заседании Круглого стола "Участие ветеранских организаций силовых 

структур в общественно-политической жизни российского общества: диалог с 

органами государственной власти".  Отмечено, что ветеранское движение является 

активной общественной силой, способной существенно влиять на консолидацию и 

стабильность российского общества, развитие внутриполитических процессов. 

Ветеранским организациям сегодня отводится ведущая роль в деле патриотического 

воспитания молодежи. Ими проводится большая работа, направленная на воспитание 

патриотических чувств, формирование духовно-нравственных ценностей у детей, 

подростков и молодежи, сохранение культурно-исторических традиций и 

преемственности между поколениями. За последнее десятилетие в системе силовых 

структур возрастает роль ветеранских организаций в гражданском обществе России, 

понимание их важности в общественно-политической жизни страны, подобраны 

квалифицированные кадры, сложились прочные связи с республиканскими, 

краевыми, областными и местными органами законодательной и исполнительной 

власти. В общественную жизнь общества и силовых структур вливаются ветераны 

боевых действий, участники специальной военной операции, чей опыт и знания, как 

никогда, востребованы. Участниками совещания выработаны и направлены в органы 

государственной власти и субъекты Российской Федерации рекомендации по 

расширению практики привлечения ветеранских организаций к проведению 

мероприятий, посвященных дням воинской славы и памятным датам Российской 

Федерации, участия в патриотическом воспитании военнослужащих и допризывной 

молодежи, формированию у граждан морально-психологической готовности к 

защите Отечества, верности конституционному и воинскому долгу, высокой 

гражданской ответственности.  

5 июня - в совещании "О регистрации и использовании кровоостанавливающего 

средства "Аэрокситан", разработанного фармацевтической компанией "Промомед". 

Отмечено, что в первые месяцы проведения СВО, в результате применения новых 

средств поражения, выявлено несоответствие состава индивидуальных аптечек 

первой помощи характеру ранений в условиях современных боевых действий. В этой 

связи в апреле 2022 года проведена оптимизация состава аптечек и медицинских 

сумок. В них включены современные образцы медицинских средств, которые по 

своим свойствам не уступают зарубежным (компрессионные бандажные повязки, 

перевязочные гомеостатические средства на основе хитозана, ножницы тактические, 

наборы для устранения пневмоторакса и другие). В январе текущего года в ГК 

"Промомед" разработано медицинское изделие "Аэрокситан", которое имеет 

выраженное гемостатическое, антибактериальное и ранозаживляющее действие. Его 

эффективность подтверждена опытом клинического применения в госпитале им. А.А. 

Вишневского, Клинике экспериментальной терапии Российского онкологического 

центра им. Н.Н. Блохина, Клинической больнице Управления делами Президента 

Российской Федерации", Центре стоматологии ФМБА России и ряде других ведущих 

медицинских организаций.  "Аэрокситан" возможно использовать в полевых 
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условиях лицами, не имеющими медицинского образования. Полный цикл его 

производства из отечественных компонентов возможно в кратчайшие сроки 

организовать на предприятии АО "Биохимик" (г. Саранск), входящем в группу 

компаний "Промомед". 

 По итогам совещания рекомендовано ГК "Промомед" провести 

дополнительные исследования эффективности медицинского изделия "Аэрокситан". 

 
6 июня - в совещании "Взаимодействие военных комиссариатов и органов 

государственной власти субъектов Российской Федерации в части подготовки 

граждан к военной службе: состояние и пути совершенствования” (на базе 

военкомата города Москвы).  

 Подготовка граждан Российской Федерации к военной службе является 

приоритетным направлением государственной политики. Необходимость создания 

учебных пунктов определяется военным комиссариатом на основании согласованных 

с органами местного самоуправления и органами исполнительной власти субъекта 

Российской Федерации, осуществляющими управление в сфере образования, данных 

о численности граждан, не прошедших подготовку по основам военной службы. 

Вместе с тем отмечается отсутствие взаимодействия и координации между военным 

и гражданским руководством; слабая мотивация граждан России, пребывающих в 

запасе. Система мобилизационной подготовки не полностью адаптирована под новые 

экономические отношения. В этих условиях первостепенной задачей становятся меры 

по совершенствованию мобилизационной готовности и накоплению 

мобилизационного людского ресурса.  

 По итогам совещания направлены рекомендации Минобороны России, органам 

исполнительной власти и военным комиссариатам субъектов Российской Федерации, 
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в том числе: о проведении плановых мероприятий по переподготовке и обучению 

специалистов на тренировочных занятиях и учебных сборах, в целях 

совершенствования созданного мобилизационного людского резерва; по организации 

и проведению контроля за соблюдением воинского учета и бронирования 

сотрудников во всех организациях, независимо от формы собственности, предложить 

руководителям организаций представлять ежеквартальный отчет по воинскому учету 

и предложения по бронированию работающих граждан, пребывающих в запасе; по 

введению в штаты военных комиссариатов воинских должностей и должностей 

государственной гражданской службы субъекта Российской Федерации; по 

обеспечению доступности зданий военных комиссариатов гражданам с 

ограниченными возможностями. 

20 июня - в совещании "О деятельности командиров (начальников), военной 

прокуратуры, военных следственных органов, военной полиции по сокращению 

небоевых потерь в Вооруженных Силах РФ (ВС РФ), в том числе в условиях 

проведения специальной военной операции".  

 Главным приоритетом в служебной деятельности командиров (начальников), в 

вопросах безопасности военной службы, является сохранение жизни и здоровья 

военнослужащих. Несмотря на проводимые организационные и предупредительно-

профилактические мероприятия сохраняется рост небоевых потерь в ВС РФ, 

связанный с нарушением правил безопасности при использовании вооружения и 

воинской дисциплины в подразделениях. Командирами всех уровней организованы и 

проводятся комплексные практические занятия по обеспечению безопасности 

военной службы со всеми категориями военнослужащих, в том числе с учетом 

особенностей при выполнении боевых и специальных задач в районе специальной 

военной операции, а также в условиях воздействия опасных факторов. Проводится 

комплексная информационно-разъяснительная работа об уголовной ответственности 

военнослужащих за совершенные преступления. Контроль за соблюдением 

законности, правопорядка и воинской дисциплины в пунктах постоянного и 

временного размещения воинских частей обеспечивается силами органов и 

подразделений военной полиции Минобороны России. Кроме того, отмечена 

необходимость дальнейшего совершенствования системы мер воспитательного, 

дисциплинарного и финансового характера применяемых к военнослужащим.  

20 июня   - в совещании "Об участии Российской Федерации в деятельности по 

поддержанию и восстановлению международного мира и безопасности" (совместно с 

Комитетом Совета Федерации по международным делам). 

 Военно-политическая обстановка вокруг России становится все более 

накаленной, одновременно в различных регионах мира растет конфликтный 

потенциал, возникают принципиально новые очаги напряженности. Коллективный 

Запад стремится проникнуть в зону наших национальных интересов, подтверждением 

чему являются недавние события в Белоруссии и Казахстане, а также процессы, 

связанные с милитаризацией Украины и ее желанием вступить в блок НАТО. 

 В настоящее время Россия находится на принципиально новом этапе своего 

развития. Мы демонстрируем мировому сообществу готовность бороться за свой 

суверенитет и желание до конца отстаивать свое право на самобытный путь развития. 

Россия противостоит западной гегемонии, агрессивному либерализму, расширению 
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НАТО, созданию новых военных блоков, а также навязыванию чуждых ценностей 

странам и народам. Вкупе с солидным более чем полувековым опытом участия в 

миротворческой деятельности это укрепляет авторитет России в глазах стран и 

народов, составляющих глобальное большинство. 

20 июня - в совещании "О перспективах развития гражданской обороны". 

Обсудили выполнение задач в рамках гражданской обороны в части организации 

защитных сооружений для укрытия населения от осколочно-фугасного поражения, 

проведения эвакуации населения, предоставление населению средств 

индивидуальной защиты и решение вопросов жизнеобеспечения, а также вопросы 

защищенности российской территории от ракетных, артиллерийских обстрелов и атак 

беспилотников с украинской стороны.  

 Отмечена необходимость в новых принципах организации и обеспечения 

защиты населения: высокой оперативности принятия решений, расширение 

возможностей использования материальных и финансовых средств, предоставление 

людям современной коллективной и индивидуальной защиты, своевременная 

эвакуация и жизнеобеспечение населения. Требуется внесение изменений в 

законодательство в части разграничения полномочий по руководству и управлению 

гражданской обороной, созданию единых штабов обороны на территории субъектов 

Российской Федерации, компенсации затрат субъектов на выполнение отдельных 

мероприятий по гражданской обороне, аварийно-спасательных, других неотложных 

работ по восстановлению функционирования объектов экономики, выполняющих 

задания мобилизационного плана экономики Российской Федерации. 

 Принято решение направить законодательную инициативу "О внесении 

изменений в Федеральный закон "О гражданской обороне" в  Государственную Думу. 

22 июня - в совещании посвященном Дню защитника Отечества (совместно с Клубом 

военачальников Российской Федерации). Подведены итоги работы, проведенной в 

2022-2023 году по законодательной деятельности, а также по решению вопросов 

гарантий военнослужащим и добровольцам, социальной защищенности их и членов 

их семей, вопросов медицинского и жилищного обеспечения, медицинской 

реабилитации участников СВО, по адресной, персональной помощи участникам 

СВО, семьям погибших бойцов и ветеранам, а также по развитию производства 

протезов и комплектующих изделий к ним, обеспеченности личного состава боевых 

подразделений, выполнению гособоронзаказа, цифровизации военных 

комиссариатов, формированию мобилизационного людского резерва ВС РФ. 

Принято решение продолжить  работу: 

- по увековечению памяти погибших при защите Отечества; 

- по совершенствованию нормативной правовой базы по вопросам воинской 

обязанности и военной службы, мобилизационной подготовки и мобилизации в 

Российской Федерации, правовой и социальной защиты военнослужащих, граждан 

Российской Федерации, уволенных с военной службы, и членов их семей; 

- по обеспечению мер социальной защищенности, медицинской реабилитации и 

социализации военнослужащих и добровольцев – участников специальной военной 

операции, оказании адресной персональной помощи им и членам их семей. 

4 июля - совещании "Об основных итогах исполнения государственных программ 

Российской Федерации в сфере безопасности". Отмечено, что несмотря на 
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складывающуюся геополитическую обстановку Российская Федерация проводит 

независимый внешне- и внутриполитический курс, продиктованный национальными 

интересами и направленный на нейтрализацию принципиально новых вызовов и 

угроз национальной безопасности, суверенитету и территориальной целостности 

государства. Государственные программы в сфере обороны, национальной 

безопасности и правоохранительной деятельности исполнены с оценкой 

эффективности не ниже "средняя".  Вместе с тем по итогам исполнения 

государственных программ имеются проблемные вопросы системного характера, в 

части несоблюдения подрядными организациями сроков выполнения контрактных 

обязательств; необходимости корректировки проектной документации и повторного 

прохождения государственной экспертизы; длительные сроки выполнения научно-

исследовательских и опытно- конструкторских работ. 

 По результатам обсуждения рекомендовано:  

- Правительству Российской Федерации поручить уполномоченным федеральным 

органам государственной власти: подготовить предложения в части ускорения 

прохождения государственной экспертизы отдельных государственных программ и 

внести соответствующие предложения по совершенствованию законодательства;  

- МВД России принять исчерпывающие меры, направленные на: обеспечение 

достижения плановых значений ключевых показателей государственной программы 

Российской Федерации "Обеспечение общественного порядка и противодействие 

преступности"; включение в государственную программу Российской Федерации 

"Обеспечение общественного порядка и противодействие преступности" 

дополнительных положений, направленных на совершенствование деятельности 

органов внутренних дел в новых субъектах Российской Федерации; сокращение 

некомплекта сотрудников органов внутренних дел, в том числе в новых субъектах, 

предотвращение нарушений законности при осуществлении должностных 

полномочий. 

6 июля - в совещании "О подготовке специалистов по мобилизационной работе". В 

совещании приняли участие представители МЧС России, Минобороны России, 

ГУСП, Минпромторга России, МВД России, Минэкономразвития России, Росгвардии 

и ГВП для обсуждения вопроса целесообразности введения новой специальности, 

соответствующей профессиональному стандарту "Специалист по мобилизационной 

работе". 

По итогам совещания направлены рекомендации: 

- МЧС России проработать совместно с ГУСП, Минобороны России, Минпромторгом 

России и Минпросвещения России вопрос целесообразности введения новой 

специальности, соответствующей профессиональному стандарту "Специалист по 

мобилизационной работе", включения ее в Перечень специальностей и направлений 

подготовки высшего образования по программам бакалавриата, программам 

специалитета, программам магистратуры, программам ординатуры и программам 

ассистентуры-стажировки, утвержденный приказом Минобрнауки России от 1 

февраля 2022 г. № 89, а также разработки соответствующего федерального 

государственного образовательного стандарта; 

- Минпромторгу России проработать вопрос подготовки специалистов по 

мобилизационной работе для гражданских отраслей промышленности. 
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18 июля - в совещании по теме "Актуальные вопросы научно-технологического 

развития предприятий оборонно-промышленного комплекса: проблемы и пути 

законодательного решения"(совместно с Комитетом Совета Федерации по науке, 

образованию и культуре). 

 Отмечены положительные тенденции по решению задач импортозамещения, 

созданию научно-технического задела для опережающего развития в области 

разработки и производства перспективных видов и систем вооружения. 

Значительный вклад в совершенствование технологий принадлежит предприятиям 

ОПК, чья инновационная активность способствует росту потенциала всего 

оборонного комплекса.  Для решения имеющихся проблемных вопросов, от которых 

во многом зависит возможность применения новых технологий на предприятиях 

ОПК Правительству Российской Федерации рекомендовано: 

- определить в системе органов государственной власти Российской Федерации 

структуру федерального уровня, наделенную полномочиями по координации работы 

по созданию научно-технического задела в интересах обороны страны и безопасности 

государства; 

- создать единую информационную базу научно-исследовательских, опытно-

конструкторских и технологических работ (НИОКР), результата интеллектуальной 

деятельности (РИД) военного и двойного назначения в целях их использования при 

производстве инновационной продукции, новых технических и технологических 

решений, а также упрощения порядка и повышения прозрачности сделок с правами 

на РИД; 

- установить порядок закрепления прав на создаваемые РИД за счет средств 

федерального бюджета; 

- создать специальный фонд финансирования НИОКР, выполняемых предприятиями 

инициативно, результаты которых применяются при производстве продукции, 

поставляемой по ГОЗ. 

- учредить систему грантов, скоординированной с программами, реализуемыми 

Минобороны России, выдаваемых на конкурсной основе для проведения 

исследований в наиболее перспективных областях науки и производства 

(искусственный интеллект, роботизированные системы, квантовые и компьютерные 

технологии); 

- принять дополнительные меры по повышению эффективности и качества 

подготовки инженерных и научных кадров в интересах предприятий ОПК, 

привлечению высококвалифицированных и талантливых специалистов.  

27 июля - в расширенном  заседании "Об итогах деятельности рабочих групп при 

Комитете Совета Федерации по обороне и безопасности по мониторингу 

обеспеченности личного состава боевых подразделений Вооруженных Сил 

Российской Федерации и иных воинских формирований, участвующих в проведении 

специальной военной операции, средствами бронезащиты и обмундирования и по 

анализу и оценке достаточности государственного регулирования, связанного с 

организацией гражданской обороны и защитой населения".  

22 сентября - совещании "Вопросы социальной защиты работников организаций 

оборонно-промышленного комплекса: законодательное регулирование отношений в 

сфере жилищного и социального обеспечения".  
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 В ходе совещания отмечено, что проводимая специальная военная операция 

является стимулирующим фактором развития военно-промышленного сектора 

Российской Федерации. Наращивание производственных мощностей выявило 

острую нехватку квалифицированных кадров в оборонно-промышленном секторе, 

которая самым неблагоприятным образом сказывается на развитии 

производственного потенциала оборонных предприятий. Ключевыми проблемами 

вовлечения квалифицированных работников в трудовую деятельность на данных 

предприятиях являются относительно невысокий уровень оплаты труда и 

необеспеченность жильем, особенно в отдаленных регионах, где сконцентрированы 

производственные мощности крупных оборонно-промышленных предприятий. По 

итогам совещания Комитетом направлены соответствующие рекомендации, в том 

числе по разработке специальной льготной ипотечной программы для сотрудников 

ОПК, по реализации программы предоставления работникам организаций ОПК 

наемного жилья на льготных условиях и строительства быстровозводимых 

металлокаркасных общежитий, активизации работы по строительству жилья в рамках 

действующей программы проектного финансирования "Строительство льготного 

жилья для сотрудников оборонно-промышленного комплекса". 

10 октября - в совещании "Обеспечение безопасности стратегических ядерных сил 

Российской Федерации: проблемы и пути их решения".  

 Современный облик ядерного оружейного комплекса позволяет обеспечивать 

парирование современных угроз национальной безопасности России и решение задач 

ядерного сдерживания. Научно-конструкторские и производственно-

технологические комплексы организаций ядерного оружейного комплекса 

обеспечивают выпуск высокотехнологичной и наукоемкой продукции военного и 

гражданского назначения с требуемым уровнем качества и надежности. Вместе с тем, 

обеспечение устойчивого функционирования ядерного оружейного комплекса 

Российской Федерации требует особого внимания, а поддержание существующего 

уровня надежности и безопасности в процессе хранения и эксплуатации ядерных 

боеприпасов в Вооруженных Силах Российской Федерации невозможно без развития 

соответствующей инфраструктуры, отвечающей современным требованиям. По 

результатам совещания направлены рекомендации, в том числе по дальнейшему 

совершенствованию законодательства в вопросах осуществления деятельности, 

связанной с ядерным оружием и ядерными установками военного назначения, 

обеспечения безопасности ядерных объектов и их инфраструктуры. 

10 октября  - в совместном совещании с Комитетом Совета Федерации по  

экономической политике "О возможном сокращении переходного периода замены 

государственных регистрационных знаков автомобилей в Донецкой Народной 

Республике, Луганской Народной Республике, Запорожской области и Херсонской 

области". 

 По состоянию на сентябрь 2023 года на территории новых субъектов 

Российской Федерации для перерегистрации транспортных средств принято более 

277 тысяч документов, для замены водительских удостоверений - более 363 тысяч 

документов. При этом информационно-справочные ресурсы, используемые в целях 

осуществления контроля (надзора) в области безопасности дорожного движения, 

содержат более 753 тысяч записей об автомобильном транспорте с украинскими 
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регистрационными знаками и их владельцах. По информации МВД России 

проводимая работа по осуществлению федерального государственного надзора за 

соблюдением участниками дорожного движения требований законодательства 

Российской Федерации в сфере безопасности дорожного движения не содержит 

проблемных вопросов, возникающих в связи с эксплуатацией автомобильного 

транспорта с украинскими регистрационными знаками. Проводимая МВД России 

работа, направленная на формирование системы регистрации и учета транспортных 

средств на территории новых субъектов Российской Федерации, в том числе по 

замене украинских регистрационных знаков на российские государственные 

регистрационные знаки, осуществляется последовательно, на плановой основе и 

может быть завершена в установленные сроки (до 1 января 2026 года). Изменение 

установленных сроков в сторону их сокращения участниками совещания признано не 

целесообразным. 

 Главам Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, 

губернаторам Херсонской области и Запорожской области рекомендовано 

проработать вопрос о возможности применения стимулирующих мер, направленных 

на активизацию постановки собственниками принадлежащих им транспортных 

средств на государственный регистрационный учёт в возможно короткие сроки. 

19 октября  - в выездном заседании  (г. Курган)  по теме:"О результатах выполнения 

в 2022 и 2023 годах государственного оборонного заказа предприятиями оборонно-

промышленного комплекса в условиях возросших потребностей Вооруженных Сил 

Российской Федерации, других войск и воинских формирований (на примере 

предприятий Курганской области)".  
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 Курганская область является одним из ключевых регионов оборонной 

промышленности, где создаются современные и во многом уникальные вооружения, 

техника и средства поражения. На заседании рассмотрены вопросы законодательного 

обеспечения дальнейшего развития оборонно-промышленного комплекса, развития 

инфраструктуры организаций ОПК, создания современных производственных 

площадок, обеспеченных современным оборудованием и техникой, улучшения 

условий труда работников, обеспечения их социальной защиты и достойной 

заработной платой. По итогам заседания выработаны предложения по существенному 

изменению нормативной правовой базы, регулирующей отношения в сфере 

разработки и производства вооружения, военной и специальной техники, которые 

будут способствовать неукоснительному выполнению государственного оборонного 

заказа. Кроме того, рассмотрены вопросы пограничной безопасности. 

24 октября - в совещании "Актуальные вопросы функционирования и нормативно-

правового регулирования накопительно-ипотечной системы жилищного обеспечения 

военнослужащих" (в т.ч. по реализации участниками специальной военной операции 

права на жилищное обеспечение через накопительно-ипотечную систему).  

 Было отмечено, что в результате проведенной  в 2021-2023 г.г. работе приняты 

Федеральные законы от 4 ноября 2022 года № 422-ФЗ и от 28 апреля 2023 года № 162-

ФЗ о внесении изменений в Федеральный закон "О накопительно-ипотечной системе 

жилищного обеспечения военнослужащих", предусматривающие дополнительные 

преференции участникам накопительно-ипотечной системы (далее – НИС), 

принимающим (принимавшим) участие в боевых действиях, в том числе в 

выполнении боевых задач за пределами территории Российской Федерации, и членам 

их семей. Федеральный закон от 31 июля 2023 года № 388-ФЗ, закрепляет 

возможность погашения ипотечных кредитов (займов) военнослужащих – участников 

НИС, погибших при выполнении задач в ходе специальной военной операции, за счет 

средств федерального бюджета. По итогам совещания направлены рекомендации, в 

том числе по дальнейшему совершенствованию НИС с учетом интеграции в состав 

Российской Федерации Донецкой Народной Республики, Луганской Народной 

Республики, Запорожской и Херсонской областей, а также проработки возможности 

индексации накопительного взноса с учетом индексации стоимости квадратного 

метра жилья, устанавливаемой Минстроем России, а также бюджетного 

финансирования НИС в объемах, позволяющих предотвратить риск недостаточности 

средств для полного удовлетворения потребностей участников НИС. 

24 октября – в заседании Круглого стола "Об итогах и актуальных проблемах 

создания в субъектах Российской Федерации учебно-методических центров (лагерей) 

военно-патриотического воспитания молодежи "Авангард" и подразделений Домов 

"ЮНАРМИИ".  

 Одной из национальных целей развития Российской Федерации до 2030 года 

является воспитание гармоничной, социально ответственной личности с активной 

гражданской позицией. Для решения этой задачи в соответствии с поручениями 

Президента Российской Федерации от 13 марта 2019 г. № Пр-443 и от 12 марта 2021 

г. № Пр-402 созданы учебно-методические центры военно-патриотического 

воспитания молодежи "Авангард" и центры юнармейской подготовки – Дома 

"ЮНАРМИИ". По состоянию на сентябрь 2023 года центры "Авангард" созданы в 72 
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регионах. Дома "ЮНАРМИИ" открыты в 23 субъектах Российской Федерации, в том 

числе в 11 субъектах по несколько таких Домов. Несмотря на достигнутые 

российскими регионами успехи в создании и деятельности центров "Авангард" и 

Домов "ЮНАРМИИ", имеются вопросы, требующие дополнительной проработки. В 

частности, на территориях Ненецкого и Чукотского автономных округов отсутствуют 

объективные условия для создания учебно-методических центров военно-

патриотического воспитания "АВАНГАРД" круглогодичного действия. Кроме того, 

создание центров "Авангард" в субъектах Российской Федерации регламентируются 

федеральными нормативными актами, а мероприятия, направленные на создание 

центров "Авангард", не включены в федеральный проект "Патриотическое 

воспитание граждан". Соответственно средства федерального бюджета на данные 

цели не предусмотрены, что создает дополнительную ежегодную финансовую 

нагрузку на бюджеты субъектов Российской Федерации, особенно на дотационные. 

По итогам "круглого стола" Направлены рекомендации, в том числе Правительству 

Российской Федерации, рассмотреть вопрос о принятии дополнительных мер 

государственной поддержки центров (лагерей) военно-патриотического воспитания 

молодежи "Авангард" в ряде субъектов Российской Федерации, предполагающих 

выделение целевых субсидий для реализации патриотических проектов и программ. 

1 ноября - в церемонии награждения детей-героев, проведенная в рамках 

мероприятий Всероссийского гражданско-патриотического проекта "Дети - герои".  

 
  

 В рамках Всероссийского гражданско-патриотического проекта "Дети-герои" 1 

ноября 2023 года в Совете федерации состоялась X торжественная церемония 

награждения детей и подростков, проявивших личное мужество в экстремальных 

ситуациях и спасших человеческие жизни.  
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 Памятной медалью Совета Федерации "За проявленное мужество" награждены 

201 юных героев из 60 субъектов Российской Федерации.  

 В церемонии, проводимой в Совете Федерации приняли участие Председатель 

Совета Федерации Валентина Ивановна Матвиенко, заместитель Председателя 

Совета Федерации, герой России Юрий Леонидович Воробьев, сенаторы РФ, Герои 

России, Министр Российской Федерации по делам гражданской обороны, 

чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий Александр 

Вячеславович Куренков, представители Минобороны России и Росгвардии – 

участники спецоперации; 

7 ноября - в совещании "О реализации мер, направленных на профилактику 

экстремизма в сфере межнациональных и этноконфессиональных отношений и 

предупреждение межнациональных конфликтов на территориях субъектов 

Российской Федерации, в том числе с привлечением институтов гражданского 

общества". Комитет отмечает, что с началом специальной военной операции 

активизировалась деятельность зарубежных спецслужб. Повышенную активность 

проявляют центры информационно-психологических операций Вооруженных сил 

Украины. Политики, органы власти и "мозговые центры" США, Великобритании и 

Евросоюза открыто призывают к разделению России по региональным, 

национальным и религиозным границам. По итогам совещания федеральным органам 

исполнительной власти и органам государственной власти субъектов Российской 

Федерации направлены рекомендации, в том числе: по укреплению в обществе 

атмосферы нетерпимости к экстремизму и распространению радикальной идеологии 

в сфере межнациональных и межконфессиональных отношений; организации 

взаимодействия с представителями национально-культурных автономий стран СНГ, 

а также духовенства традиционных конфессий, представленных в Российской 

Федерации, по вопросам проведения профилактической и разъяснительной работы, 

направленной на недопущение экстремистских проявлений; осуществлению на 

постоянной основе мониторинга ситуаций в сфере межнациональных и 

межконфессиональных отношений, а также раннего предупреждения конфликтных 

ситуаций в целях исключения возникновения новых и обострения имеющихся очагов 

напряженности, в том числе путем проведения социологических исследований, сбора 

и анализа экспертных оценок состояния межнациональных и межконфессиональных 

отношений на конкретной территории. 

21 ноября  - в  совещании "Об организации и осуществлении мероприятий по 

территориальной обороне на региональном и межмуниципальном уровнях с учетом 

опыта проведения специальной военной операции".  

 Для обеспечения согласованности совместных действий органов, 

формирований и организаций, выполняющих мероприятия по территориальной 

обороне на территории субъекта Российской Федерации и муниципального 

образования, создаются штабы территориальной обороны, руководителями которых 

являются высшие должностные лица субъектов Российской Федерации и 

должностные лица местного самоуправления, возглавляющие местную 

администрацию. Вместе с тем, отсутствие полноценной нормативно-правовой базы, 

регламентирующей деятельность штабов обороны, приводит к различным подходам 
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в подготовке регионами положений о данных органах управления и, как следствие, к 

наделению их различными задачами и полномочиями.  

 По итогам совещания федеральным органам исполнительной власти и органам 

государственной власти субъектов Российской Федерации направлены рекомендации 

Комитета, в том числе: о разработке типового положения о штабе обороны субъекта 

Российской Федерации и рекомендаций органам исполнительной власти по 

организации работы штабов обороны субъектов Российской Федерации; по 

определению порядка создания и обеспечения сил и средств субъектов Российской 

Федерации, привлекаемых для выполнения задач по охране общественного порядка 

и обеспечению общественной безопасности, защите государственной границы 

Российской Федерации, по борьбе с диверсионно-разведывательными 

формированиями иностранных государств и незаконными вооруженными 

формированиями; о разработке методического пособия для руководителей 

муниципальных образований по формированию и организации самообороны 

населения, инструкций представителям общественности по организации 

самообороны населения и памятки участнику самообороны по несению дежурства и 

действиям в типовых ситуациях самообороны. 

21 ноября - в расширенном заседании "О поддержке предприятий оборонно-

промышленного комплекса Хабаровского края". (в рамках дней Хабаровского края в 

Совете Федерации). 

 Были рассмотрены вопросы обеспечения кадровой потребности предприятий 

оборонно-промышленного комплекса, привлечения и закрепления 

квалифицированных специалистов на предприятие и их социальной защиты в части 

повышения доступности жилья, а также вопрос проведения реконструкции взлетно-

посадочной полосы аэропорта Комсомольск-на-Амуре (Хурба)  

 По результатам обсуждения Правительству Российской Федерации направлены 

предложения: 

- обсудить изменение механизма компенсаций затрат предприятиям ОПК на проезд 

вновь принимаемого работника и членов его семьи к новому месту проживания и 

аренду жилья, предусмотренных Постановлением Правительства Российской 

Федерации от 13 марта 2021 г. № 362 "О государственной поддержке в 2023 году 

юридических лиц, включая некоммерческие организации, и индивидуальных 

предпринимателей в целях стимулирования занятости отдельных категорий 

граждан", с определением оператора выплат привлеченному работнику - Фонд 

пенсионного и социального страхования Российской Федерации; 

- поручить Минфину и Минюсту России ускорить согласительные процедуры 

проекта постановления Правительства Российской Федерации "Об утверждении 

Правил предоставления субсидий из федерального бюджета бюджетам субъектов 

Российской Федерации, входящих в состав Дальневосточного федерального округа, 

в целях софинансирования расходных обязательств указанных субъектов Российской 

Федерации по обеспечению отдельных категорий граждан арендным жильем"; 

- рассмотреть вопрос о проведении реконструкции взлетно-посадочной полосы 

аэропорта Комсомольск-на-Амуре (Хурба).  
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23 ноября - в заседании Круглого стола "Об опыте применения Вооруженных Сил 

Российской Федерации, других войск и воинских формирований в ходе специальной 

военной операции в 2022 году и первом полугодии 2023 года". 

 В современных условиях основные усилия отечественного военно-научного 

комплекса сосредоточены на изучении различных аспектов специальной военной 

операции, приемов и способов действий войск (сил), результатов использования 

образцов вооружения, военной и специальной техники российского и иностранного 

производства. Изучение опыта применения Вооруженных Сил, других войск, 

воинских формирований и органов в ходе специальной военной операции 

способствует развитию концептуальных взглядов на подготовку и применение 

Вооруженных Сил в мирное и военное время. 

 Минобороны России направлены рекомендации, в том числе: продолжить 

внедрение результатов изучения и обобщения опыта боевых действий, полученного 

в ходе специальной военной операции, в учебную деятельность Военной академии 

Генерального штаба Вооруженных Сил РФ и других ВУЗов Минобороны России; 

продолжить научную проработку вопросов совместного применения группировок 

войск (сил) ВС РФ, других войск, воинских формирований в интересах обеспечения 

национальных интересов, в том числе за пределами национальной территории и на 

удаленных театрах  военных действий; обеспечить укрепление института военно-

политической работы в ВС РФ, с внедрением многоуровневой подготовки 

специалистов по военно-политической работе, информационному обеспечению 

военной деятельности в военных образовательных учреждениях. 

6 декабря - в совещании "О результатах работы по созданию территориальных 

подразделений государственных органов (МВД России, МЧС России, ФСБ России, 

Росгвардии, ФСИН России, Следственного комитета Российской Федерации, 

Генеральной прокуратуры Российской Федерации) на территориях Донецкой 

Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области и 

Херсонской области". 

 Отмечена работа, проведенная МВД России, МЧС России, ФСБ России, 

Росгвардией, ФСИН России, Следственным комитетом Российской Федерации, 

Генеральной прокуратурой Российской Федерации на территориях Донецкой 

Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области и 

Херсонской области по созданию территориальных подразделения. Разработаны и 

утверждены штаты (штатные расписания), нормы и табели положенности по всем 

видам материально-технического обеспечения, изданы соответствующие 

нормативно-правовые документы. Территориальные подразделения осуществляют 

весь комплекс возложенных на них задач. Вместе с тем общий уровень 

укомплектованности является недостаточным и составляет от 65 до 95 процентов. 

 По итогам совещания принято решение продолжить мониторинг создания 

территориальных подразделений МВД России, МЧС России, ФСБ России, 

Росгвардии, ФСИН России, СК России, Генпрокуратуры России в Донецкой 

Народной Республике, Луганской Народной Республике, Запорожской и Херсонской 

областях. 

6 декабря - в совещании "О реализации социальных гарантий военнослужащим, 

сотрудникам правоохранительных и судебных органов при выполнении служебных 



32 

 

задач на территориях новых субъектов Российской Федерации (в части жилищного и 

транспортного обеспечения)". 

 Было отмечено, что выплаты денежной компенсации военнослужащим, 

сотрудникам силовых ведомств и надзорных органов, выполняющим служебные 

задачи на территориях новых субъектов Российской Федерации предусмотрены 

рядом федеральных законов, а размеры компенсаций определяются 

соответствующими постановлениями Правительства Российской Федерации и 

приказами руководителей. Вместе с тем, размер компенсации не соответствует 

реальным затратам. Денежная компенсация рассчитывается от норматива общей 

площади жилого помещения и предельной стоимости найма 1 кв. м. общей площади 

жилого помещения на территории субъекта Российской Федерации, в котором 

граждане проходят службу, утверждаемого Минтрудом России. В соответствии с 

поручением Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации Т.А. 

Голиковой от 20 июня 2023 года данная проблема прорабатывается Минтрудом 

России. Срок исполнения поручения продлен до 1 марта 2024 года. Компенсация за 

использование личного автомобильного транспорта в служебных целях определяется 

исходя из рабочего объема двигателя. В МВД России Правила выплаты денежной 

компенсации за использование личного транспорта в служебных целях сотрудникам 

органов внутренних дел Российской Федерации утверждены Постановлением 

Правительства РФ от 30.12.2011 № 1199. В военных следственных органах порядок 

возмещения указанных расходов определен в соответствии с приказом 

Следственного комитета Российской Федерации от 02.02.2017 № 24. По информации, 

полученной от органов государственной власти, представители которых участвовали 

в совещании, данная норма практически не применяется. 

12 декабря - в совещании "О состоянии законодательного обеспечения гражданской 

обороны и защиты населения от чрезвычайных ситуаций на территориях Донецкой 

Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области и 

Херсонской области". 

 Отмечена результативная работа по интеграции новых территорий в 

законодательное поле Российской Федерации, в том числе по вопросам обеспечения 

гражданской обороны и защиты населения. Членами Комитета совместно с МЧС 

России подготовлена законодательная инициатива о внесении изменений в 

Федеральный закон "О гражданской обороне". По итогам совещания принято 

решение-  направить доработанный проект федерального закона № 458231-8 "О 

внесении изменений в Федеральный закон "О гражданской обороне" на рассмотрение 

в Государственную Думу. 

21 декабря - в совещании "О содержании, ходе разработки и предполагаемых сроках 

принятия нормативных правовых актов (далее по тексту НПА), направленных на 

реализацию ФЗ "О пробации в Российской Федерации". 

 Пробация должна стать эффективным механизмом повышения уровня 

общественной безопасности и снижения показателей рецидивной преступности. 

Эффективность реализации Федерального закона напрямую зависит от уровня 

взаимодействия субъектов пробации и от своевременной подготовки и принятия, 

ведомственных нормативно-правовых актов, регламентирующих их. Подготовка 
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нормативных правовых актов осуществляется в соответствии с планом-графиком, в 

установленные сроки (завершение работы в 2024 году). 

 По итогам совещания - рекомендовано Минюсту России проработать вопросы 

об определении категории лиц, в отношении которых применяется приоритетная 

пробация; о согласовании индивидуальных программ адаптации; об обучении 

сотрудников службы занятости и социальной защиты дополнительным 

компетенциям, по дисциплине социально-психологическое сопровождение граждан, 

отбывших наказание; о включении граждан, в отношении которых применяется 

пробация в перечни лиц, имеющих право на получение государственной социальной 

помощи на основании социального контракта. и имеющих право на обучение в 

рамках Национального проекта "Демография". 

 

 

Продолжил работу в рамках  рабочих групп, подгрупп : 

 

 
 В течение всего 2023 года принимал активное участие в заседаниях  рабочей 

группы по обеспечению взаимодействия  органов публичной власти и организаций 

по вопросам мобилизационной подготовки и мобилизации, социальной и правовой 

защиты граждан Российской Федерации, принимающих участие в специальной 

военной операции, и членов их семей (далее по тексту Рабочая группа)  и в  работе  

Подгруппы по вопросам мобилизационной подготовки в сфере экономики Рабочей 

группы. 

 Вместе с другими парламентариями Российской Федерации во взаимодействии  

с Министерством обороны Российской Федерации  участвовал в подготовке решений 
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по вопросам, связанным с перечислением выплат, предоставлением статуса ветерана 

боевых действий и отпусков, оказанием психологической и правовой помощи, 

проведением лечения и реабилитации военнослужащих. 

 В результате скоординированных действий разработан и утвержден  единый 

для всей страны стандарт региональных мер поддержки участников спецоперации и 

членов их семей, включающий 20 видов помощи. 

 На законодательном уровне выстроена комплексная система поддержки 

ветеранов. На добровольцев распространены все льготы, предусмотренные для 

контрактников.  

 Статус ветерана боевых действий получили ополченцы, защищавшие Донбасс 

с 2014 года, и люди, заключившие контракт с организациями, содействующими 

выполнению задач СВО. Ветеранам боевых действий компенсируют половину 

стоимости коммунальных услуг, освобождают от налога на недвижимость. Они 

пользуются медицинской помощью без очереди, после выхода на пенсию могут 

лечиться в ведомственных поликлиниках. Им предоставляются путёвки в санатории, 

при этом проезд к месту лечения бесплатный. Ветераны, имеющие право на 

социальные услуги, могут отказываться от них и получать денежный эквивалент их 

стоимости. 

 Также работа велась по расширению спектра трудовых гарантий: за бойцами, 

ушедшими на фронт сохраняют рабочие места. Во время участия в специальной 

операции трудовой стаж исчисляется в двойном размере. 

 Также законодательство гарантирует военным с инвалидностью освоить новую 

специальность, пройдя бесплатное профессиональное обучение и переподготовку 

независимо от выслуги лет. 

 Велась работа в направлении финансовой и правовой защиты участников СВО.  

Так, участникам СВО предоставляются кредитные каникулы, списываются кредиты 

в случае получения инвалидности или гибели. Если по кредиту военнослужащего 

были поручители, то им не придется выплачивать долг, когда боец погиб или был 

тяжело ранен (данная норма закреплена в специально разработанном и принятом 

законе). 

 Военнослужащие освобождены от ряда госпошлин, не платят пени и 

банковскую комиссию при оплате услуг ЖКХ. Военные и члены их семей могут 

получить бесплатную юридическую помощь. В законодательстве упростили 

процедуру признания участников спецоперации пропавшими без вести или 

умершими. На льготы вправе претендовать вдовы, родители погибших, 

нетрудоспособные члены семьи, состоявшие на иждивении. Вдовы получают пособия 

по потере кормильца, компенсацию оплаты  ЖКУ, льготное медицинское 

обслуживание. Им полагается скидка от 25 до 100 процентов при оформлении 

путевок в лечебные оздоровительные учреждения. 

 Участники специальной военной операции и члены их семей имеют право 

поступить в вузы по квоте- не менее 10 процентов от общего объёма бюджетных мест 

по каждому направлению подготовки. Детей военных принимают в детские сады и 

школы в приоритетном порядке.   

 Также ко второму чтению готовится законопроект о страховании жизни 

добровольцев СВО наравне с военными. Предполагается  закрепить на 
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законодательном уровне гарантии государственного страхования участников 

добровольческих формирований. 

 Права всех участников СВО должны быть защищены в равной степени вне 

зависимости от того, являются ли они кадровыми военными, призваны по 

мобилизации или пошли на фронт добровольцами.   

  Наряду с законотворческой деятельностью Рабочей группы осуществлялись 

выездные заседания. 

8 февраля – принял участие в выездном заседании Рабочей группы в городе Курск. 

 Под руководством первого заместителя Председателя Совета Федерации 

Федерального Собрания РФ, секретаря Генерального совета Партии "Единая Россия" 

Турчака Андрея Анатольевича были рассмотрены вопросы  

 - "Об итогах работы Подгруппы по вопросам мобилизационной подготовки в 

сфере экономики рабочей группы по обеспечению взаимодействия органов 

публичной власти и организаций по вопросам мобилизационной подготовки и 

мобилизации, социальной и правовой защиты граждан Российской Федерации, 

принимающих участие в специальной военной операции, и членов их семей" (всех 

подгрупп рабочей группы). 

8 февраля  участвовал : 

- во встрече с руководителем Управления ФСБ России по Курской области, 

полковником Дмитрием Валериевичем Пресняковым; 

- в честь 80-летия освобождения города Курска от немецко-фашистских захватчиков, 

на мемориальном комплексе "Памяти павших в Великой Отечественной войне 1941-

1945 гг" возложил цветы и венки в составе делегации с участием полномочного 

представителя Президента Российской Федерации в Центральном федеральном 

округе Игоря Щёголева, губернатора Курской области Романа Старовойта.  

- в рамках масштабного проекта –патриотический форум – Урок Истории, Памяти и 

Славы "Курск – город нашей Великой Победы" посетил  учебно-методический центр 

военно-патриотического воспитания и подготовки к военной службе молодёжи 

"Авангард". 

16 марта –в выездном заседании Рабочей группы в городе Краснодаре. 

22 марта –в совместном заседании Подгруппы по вопросам мобилизационной 

подготовки в сфере экономики  Рабочей группы и Экспертного Совета Комитета 

Государственной Думы Российской Федерации по промышленности и торговле по 

развитию судостроительной промышленности и морской техники, с участием 

Комитета по информационно-коммуникационным технологиям Ассоциации "Лига 

содействия оборонным предприятиям" на тему: "Законодательные инициативы для 

ускорения цифровой трансформации промышленных предприятий (в том числе 

судостроения) в условиях мобилизационной подготовки в сфере экономики (в 

режиме ВКС). 

4 апреля, 11 апреля - в заседаниях Подгруппы по вопросам мобилизационной 

подготовки в сфере экономики Рабочей при поддержке Экспертных советов Комитета 

Государственной Думы РФ по промышленности и торговле по развитию 

судостроительной промышленности и морской техники и развитию транспортного 

машиностроения. Тема: "Развитие отечественного двигателестроения в интересах 

судостроительной отрасли в условиях СВО.  
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7 апреля - в совместном выездном заседании Подгруппы по вопросам 

мобилизационной подготовки в сфере экономики Рабочей и Экспертного совета 

Комитета Государственной Думы РФ по развитию электронной и радиоэлектронной 

промышленности при Комитете Государственной Думы РФ по промышленности и 

торговле при участии Сахненко С.С., Члена Бюро Ассоциации "Лига содействия 

оборонным предприятиям", генерального директора АО "Объединенная 

приборостроительная корпорация" на тему: "Особенности работы организаций 

электронной и радиоэлектронной промышленности в условиях санкций и СВО ( г. 

Фрязино Московская область).  

11 мая –в заседании Подгруппы по вопросам мобилизационной подготовки в сфере 

экономики Рабочей группы при поддержке Комиссии по развитию 

аэронавигационной системы Союза машиностроителей России. С участием А.А. 

Саидова, Председателя Комиссии, Советника Генерального директора 

Госкорпорации "Ростех", представителей федеральных и региональных органов 

власти, ведущих промышленных ВУЗов на тему: "Формирование научно-

производственных центров испытаний и компетенций в сфере развития беспилотных 

авиационных систем".  

 

Принял участие в мероприятиях, проводимых другими Комитетами Совета 

Федерации: 

 
 31 января, 14 марта, 11 апреля, 4 июля, 25 сентября, 10 октября  - в 

совместных заседаниях Комитета с Комитетом Совета Федерации по 

конституционному законодательству и государственному строительству и 

Комитетом Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 
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политике, местному самоуправлению и делам севера на которых прошли обсуждения 

представленных Президентом Российской Федерации кандидатур на должности 

прокуроров субъектов Российской Федерации и военных прокуроров;  

4 июля –в совещании с руководящим составом МЧС России по вопросу 

подготовки к "правительственному часу" в ходе 549-го заседания Совета Федерации 

(с участием Министра Российской Федерации по делам гражданской обороны, 

чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий 

А.В.Куренкова); 

23 октября  –во встрече с Министром обороны Российской Федерации С.К. 

Шойгу (в министерстве обороны РФ); 

 
 

3 ноября  -   в работе трехсторонней комиссии по вопросам межбюджетных 

отношений, в составе представителей Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации; 

8 ноября – в Торжественной церемонии, посвященной вручению городам 

воинской славы Мариуполю и Мелитополю "Мечей Победы; 

29 ноября –   в заседании Межведомственной комиссии Совета Безопасности 

Российской Федерации по общественной безопасности, проводимого, проводимого 

под руководством Министра внутренних дел Российской Федерации В.А. 

Колокольцева; 
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29 ноября –в мероприятиях "День Республики Марий Эл" в рамках 

международной выставки-форума "Россия" на ВДНХ. В мероприятии участвовали 

Заместитель Председателя Правительства РФ Чернышенко Дмитрий Николаевич, 

Полномочный Представитель Президента Российской Федерации в Приволжском 

Федеральном округе Комаров Игорь Анатольевич, Глава Республики Марий Эл 

Зайцев Юрий Викторович, сенатор Косачев Константин Константинович, министры 

Правительства Республики. 

 

 

 
 

Лучшие творческие коллективы, специалисты различных предприятий и 

молодежь республики громко, ярко, празднично заявили о себе. С самого утра до 

позднего вечера посетителям выставки рассказывали о нашем крае. А параллельно с 

развлекательной программой решались и серьезные  стратегические вопросы.  

В результате взаимной и слаженной работы Правительство Республики Марий 

Эл с руководителями других субъектов Российской Федерации подписали 

Соглашения: 

- "Об участии в реализации проекта торгово-логистического канала "Средняя 

Волга-Каспийское море-Персидский залив" (между Правительством Ульяновской 

области и Правительством Республики Марий Эл); 
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- "О сотрудничестве в информационном взаимодействии" (между 

Правительством Республики Марий Эл и Автономной некоммерческой организацией 

"Аналитический центр при Правительстве РФ); 

- "О взаимодействии между Министерством природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации, Правительством Республики Марий Эл и ФГБУ 

"Национальный парк "Марий Чодра" по обеспечению координации и оперативному 

взаимодействию на территории Национального парка "Марий Чодра", и другие 

соглашения. 

 

 

 
 

 

На площадке Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации 

"Семья. Работа. Долголетие" Республика Марий Эл представила программу "С 

почетом и уважением к старшему поколению. Республика Марий Эл".  
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Осмотрел стенд Марий Эл на Международной выставке-форуме «Россия». День 

республики стал прекрасным поводом представить регион на уровне Федерации, 

отметил сенатор. В павильоне открылась продуктовая ярмарка, представив продукты 

одного из самых экологически чистых регионов России. Своим опытом на мастер-

классах делились эксперты в IT-сфере. Прошла также встреча-воспоминание о 

великом марийском композиторе Андрее Эшпае. 
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Стенд Марий Эл на выставке-форуме «Россия» стал замечательной 

возможностью для москвичей и гостей столицы совершить виртуальное путешествие 

в марийскую республику, увидеть не только главные достижения региональной 

экономики, но и почувствовать всё богатство народных традиций, которые жители 

Марий Эл передают из поколения в поколение. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

20 декабря –в заседании Совета законодателей  по вопросу: "Конституционные 

основы современного российского парламентаризма: к 30-летию со дня образования 

Федерального Собрания Российской Федерации. 
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В течение 2023 года  принимал участие в качестве  руководителя и члена 

команды Совета Федерации в 10 соревнованиях по пулевой стрельбе среди команд 

Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации и команд 

Субъектов Российской Федерации (Томской области, Хабаровского края, 

Мурманской области, Рязанской области, Чувашской Республики, Тюменской 

области, Приморского края, Липецкой области, Владимирской области,  

Архангельской области). 
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21 декабря принял участие (в ставшей уже ежегодной) Всероссийской 

благотворительной акции «Елка желаний» и исполнил мечты юных жителей региона. 

В Совете Федерации с новогодней елки  снял шар с просьбой Владлена Москвина из 

Оршанки. Мальчик любит спорт и попросил складной велосипед. В праздник его 

мечта исполнилась. И не только его, маленькая сестрёнка тоже получила свой 

велосипед в подарок. 
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Также участвовал в акции «Елка желаний», проходившей в филиале Госфонда 

«Защитники Отечества» по Республике Марий Эл. На ели были размещены шары, в 

которых содержались просьбы детей ветеранов специальной военной операции. 

Передал девочкам Алисе и Маше куклы, о которых они так мечтали. А в любимый 

праздник мечты становятся реальностью 

 

 
 

 

Участвовал в  акции "Елка желании" по линии Государственного Собрания 

Республики Марий Эл . Воспитанники детского дома-интерната "Солнышко" Максим 

и Никита хотели получить "умные часы" и колонку. Мечта детей исполнилась в 

преддверие Нового года.  
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3. Работа в подкомитете по безопасности  

Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 

 

Подкомитетом организовано участие в  5-ти заседаниях Межведомственной 

комиссии Совета Безопасности Российской Федерации по общественной 

безопасности (7 февраля, 14 марта, 18 апреля, 18 сентября и 20 декабря 2023 года), в 

рамках которых утверждены решения по  6  вопросам, связанным с повышением 

эффективности деятельности федеральных государственных органов в сфере 

обеспечения общественной безопасности. 

 
 

   Участие подкомитета  по безопасности Комитета Совета Федерации по 

обороне и безопасности в подготовке и проведении мероприятий Комитета 

Совета Федерации по обороне и безопасности. 

 

При активном участии подкомитета подготовлены и проведены следующие 

мероприятия:  

24 января - совещание "О нормативно-правовом регулировании привлечения 

граждан Российской Федерации на добровольных началах к защите государственной 

границы Российской Федерации и поддержанию общественного порядка на 

приграничных территориях"; 
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28 марта - совещание "О нормативно-правовом регулировании создания 

территориальных подразделений государственных органов (МВД России, ФСБ 

России, Росгвардии, Следственного комитета Российской Федерации, Генеральной 

прокуратуры Российской Федерации) на территориях Донецкой Народной 

Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области и Херсонской 

области"; 

25 апреля - совещание "О координации построения и функционирования 

проектируемой единой системы "Безопасный город" совместно с государственными, 

муниципальными и иными информационными системами"; 

10 октября - совещание  "Обеспечение безопасности стратегических ядерных 

сил Российской Федерации: проблемы и пути их решения"; 

7 ноября - совещание "О реализации мер, направленных на профилактику 

экстремизма в сфере межнациональных и этноконфессиональных отношений и 

предупреждение межнациональных конфликтов на территориях субъектов 

Российской Федерации, в том числе с привлечением институтов гражданского 

общества"; 

 

 Участие в исполнение подкомитетом поручений 

 

Поручение Председателя Совета Федерации от 30 января 2023 года к № 3.3-

08/168@. Комитету Совета Федерации по обороне и безопасности поручено 

продолжить работу по обобщению, актуализации информации и выработке 

предложений по вопросам доведения до установленных норм обеспеченности 

личного состава боевых подразделений Вооруженных Сил Российской Федерации и 

иных воинских формирований, участвующих в проведении специальной военной 

операции, средствами индивидуальной бронезащиты и обмундирования, организации 

медицинского обеспечения, а также состояния и принимаемых мерах по 

производству и поставкам предприятиями промышленности указанной 

номенклатуры.  

По результаам проведённой подкомитетом комплексной работы Председателю 

Совета Федерации информация доложена (Доклад об исполнении от 1 декабря 2023 

года № 3.3-08/4005@.) Поручение от 4 декабря 2023 года к № 3.3-08/4005@ – 

продолжить работу (срок исполнения 2.12.2024). 

Исполнено три протокольных поручений Совета Федерации: 

- от 25 января 2023 года № 660/3. Комитету Совета Федерации по обороне и 

безопасности совместно с Комитетом Совета Федерации по социальной политике 

поручено в рамках деятельности рабочей группы при Комитете Совета Федерации по 

обороне и безопасности по мониторингу обеспеченности личного состава боевых 

подразделений Вооруженных Сил Российской Федерации, участвующих в 

проведении специальной военной операции, средствами бронезащиты и 

обмундирования, продолжить работу по вопросам обеспечения военнослужащих 

современными образцами медицинских средств.  

Доклад об исполнении от 3 июля 2023 года № 3.3-08/2266@. Поручение снято с 

контроля; 
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- от 7 июня 2023 года № 669/2. Комитету Совета Федерации по обороне и 

безопасности совместно с Комитетом Совета Федерации по экономической политике 

во взаимодействии с Министерством внутренних дел Российской Федерации и 

Министерством транспорта Российской Федерации проработать вопрос о 

сокращении переходного периода замены государственных регистрационных знаков 

автомобилей в Донецкой Народной Республике, Луганской Народной Республике, 

Запорожской области и Херсонской области.  

Доклад об исполнении от 27 октября 2023 года № 3.3-08/3510@. Поручение 

снято с контроля; 

- от 5 июля 2023 года № 671/4. Комитетам Совета Федерации провести по 

вопросам ведения совместно с сенаторами Российской Федерации, представляющими 

в Совете Федерации Донецкую Народную Республику, Луганскую Народную 

Республику, Запорожскую область и Херсонскую область (далее – новые субъекты 

Российской Федерации), мониторинг реализации законодательства Российской 

Федерации об интеграции новых субъектов Российской Федерации в правовую 

систему Российской Федерации.  

Доклад об исполнении от 15 декабря 2023 года № 3.3-08/4205@. По вопросам 

ведения Комитета поручение снято с контроля; 

2.3. В рамках Парламентского контроля в 2023 году исполнено Постановление 

Совета Федерации от 30 ноября 2022 года № 586-СФ "О мерах по обеспечению 

общественной безопасности и профилактике правонарушений" принятого по итогам 

проведения в Совете Федерации "правительственного часа" с участием Министра 

внутренних дел Российской Федерации В.А. Колокольцева.  

Доклад об исполнении от 20 июня 2023 года № 3.3-08/2125@. Поручение снято 

с контроля. 

 

 Участие в обеспечение работы  консультативных органов при Комитете 

Совета Федерации по обороне и безопасности 

 

 Являясь руководителем Секции  по безопасности Экспертного совета Комитета 

Совета Федерации по обороне и безопасности организовал подготовку и проведение 

заседания Секции  на тему "О приоритетных направлениях совершенствования 

законодательства в сфере защиты и охраны государственной границы Российской 

Федерации". 

Обсуждены вопросы, касающиеся мониторинга мероприятий по реконструкции 

и развитию пунктов пропуска через государственную границу Российской 

Федерации.  

Отмечено, что в настоящее время пункты пропуска являются важной 

составляющей пересечения государственной границы Российской Федерации.  

Представляется, что для развития пунктов пропуска необходимо: 

Уполномоченным федеральным органам исполнительной власти: 

- совершенствовать нормативную правовую базу, которая регламентирует 

требования к обустройству, обозначению и оборудованию участков автомобильных 

дорог на подъездах к пунктам пропуска с учетом положений Федерального закона от 
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17 февраля 2023 г. № 24-ФЗ "О внесении изменений в отдельные законодательные 

акты Российской Федерации"; 

- осуществлять мониторинг пропускной способности пунктов пропуска в целях 

недопущения скопления очередей перед ними; 

- федеральным органам исполнительной власти завершить оформление 

документов, удостоверяющих право собственности Российской Федерации на 

участки федеральных автомобильных дорог, расположенных между автомобильными 

пунктами пропуска через государственную границу Российской Федерации и 

государственной границей Российской Федерации. 

Минтрансу России и Росавтодору: 

- внедрить систему регистрации и предварительного электронного 

резервирования времени въезда в пункты пропуска (системы электронной очереди); 

- оснастить автомобильные дороги общего пользования федерального значения 

на подъездах к пунктам пропуска через государственную границу российской 

Федерации площадками для размещения грузовых транспортных средств. 

Органам государственной власти субъектов Российской Федерации реализовать 

комплекс мероприятий, направленных на поддержку инвесторов, заинтересованных 

в развитии придорожной сервисной инфраструктуры на участках автомобильных 

дорог на подъездах к пунктам пропуска. 

 

 Прочие итоги  деятельности подкомитета  по безопасности Комитета 

Совета Федерации по обороне и безопасности 

 

 Подкомитетом в течение 2023 года рассмотрено более 90 обращений 

юридических и физических лиц по вопросам безопасности. 
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4. Региональная деятельность 

 

В отчетный период моя  работа в Республике Марий Эл строилась исходя из 

плана работы Совета Федерации (пленарных заседаний, заседаний Комитета Совета 

Федерации по обороне и безопасности и других мероприятий) и Плана Правительства 

Республики Марий Эл.  

За отчетный период принял участие в сессиях Государственного Собрания и 

заседаниях, совещаниях Правительства Республики Марий Эл, посещал районы 

республики, где проводил рабочие встречи с представителями муниципальных 

органов власти, руководителями и коллективами предприятий, организаций, 

командованием, личным составом 14-й Киевско-Житомирской ордена Кутузова 

ракетной дивизии РВСН, руководством правоохранительных органов, а также с 

жителями региона. 

 

 
 

 

 

 

 

 



51 

 

 

 

 

 

 

 

 

13 января обсудил с заместителем министра здравоохранения Марий Эл 

Юлианой Зейтулаевой важную тему восстановления системы фельдшерских 

акушерских пунктов (далее по тексту ФАПов) в регионе. Ранее, в связи с 

«оптимизацией» отрасли механизм был во многом разрушен. В поселениях, где 

проживало менее ста человек, ФАПы просто закрывались. Теперь в стране вновь 

активно восстанавливают учреждения, модернизируют существующие. Это касается 

и Марий Эл. 
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На 2023 год в  республике 208 ФАПов, многие из которых реконструируют по 

программе модернизации, укомплектовывают современным медицинским 

оборудованием. Реализуется программа информатизации здравоохранения – 

создаются глобальные базы данных, в электронный вид переводят медкарты. Для 

этого в каждую организацию проводят скоростной интернет. 
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Побывав  18 января в Национальной библиотеке им. С.Г. Чавайна отметил ее 

особую роль в сохранении интеллектуального потенциала Марий Эл. Посетил отдел 

редкой книги, созданный еще в 1994 году в главной библиотеке региона. В фонде 

бережно хранят рукописи, книги печатные и рукописные, журналы, газеты, альбомы 

и ноты. Здесь есть издания по истории, литературоведению, искусству, а также редкие 

книги по культуре и литературе. 
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Здесь собрано поистине интеллектуальное богатство республики.   

Библиотека участвует в реализации нацпроекта «Культура» по оцифровке 

редких раритетных изданий – рассказала ее директор Ирина Щеглова. Работа эта 

скрупулезная – действовать надо аккуратно, как в операционной, бережно 

переворачивая хрупкие от времени страницы. Превращение старины в «цифру» идет 

постоянно, и сегодня в электронный вид перевели уже 44 раритета. Эта работа 

позволит передать мудрость предков нашим потомкам.  
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3 февраля в ходе своего очередного визита в марийскую республику встретился 

в легкоатлетическом манеже «Арена Марий Эл» с руководством региональной 

Федерации футбола. Как рассказал председатель Федерации Александр Ненашкин, в 

регионе создана разветвленная инфраструктура для эффективных занятий этой 

спортивной дисциплиной как на любительском, так и на профессиональном уровне. 
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Так, в манеже «Арена Марий Эл» созданы уникальные условия: здесь, под 

крышей оборудовано футбольное поле полноценных размеров с искусственным 

покрытием, турниры на котором проводятся в течение круглого года.  

Особо отметил, что акцент делается на проведении соревнований именно для 

молодежи, занятия спортом очень важны в период развития организма, это 

фундамент здоровья будущего поколения. 
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В рамках рабочей поездки в Марий Эл 14 февраля посетил Национальный музей 

Марий Эл им. Т. Евсеева, осмотрев выставку «Обряды жизненного цикла: 

традиционная культура народа мари 19-20 веков».  

Авторы подошли к делу креативно: это захватывающий рассказ о жизни 

марийской женщины, начиная с ее рождения и до зрелых лет. Зритель как будто 

проживает вместе с героиней ее судьбу. 
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Об экспозиции рассказала Надежда Ведерникова, научный сотрудник отдела 

фондов музея. Организаторы интересно соединили единой нитью повествования 

целый ряд выставочных сюжетов: рождение девочки, ее детство, юность, взросление, 

выбор суженого, свадьба, и вот она уже сама мама, домашние хлопоты, моления. 

 Это как путешествие во времени! Отметил, что в Марий Эл бережно хранят 

исторические и культурные ценности народа мари 
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15 февраля побывал в Медведевском районе Марий Эл и отметил, насколько 

активно идет выполнение национальных проектов в этой части региона. Воплощение 

нацпроектов, которые предложил к реализации Президент России, является на местах 

безусловным приоритетом.  

Так, по нацпроектам в районе проводится модернизация инфраструктуры в 

сферах здравоохранения и образования.  
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Об этом шла речь во время встречи с  главой администрации Медведевского 

района Денисом Окуловым. Одним из главных достижений района на этом пути стал 

ввод в строй в поселке Медведево в начале текущего учебного сезона средней школы 

№4.  

Просторное здание рассчитано на обучение сразу 825 учеников и построено по 

последнему слову градостроительных стандартов. 
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21 февраля с министром культуры, печати и по делам национальностей Марий 

Эл Константином Ивановым приняли участие в совещании работников культуры в 

пос. Параньга, где подводились итоги работы сферы культуры за год. На встрече в 

райцентре собрался весь цвет отрасли. Творческие достижения были 

продемонстрированы на сцене. Отметил успехи районных коллективов в разных 

жанрах культуры. 
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В целом о работе отрасли культуры республики рассказал профильный министр. 

Если говорить о самых ярких победах года, это в том числе и гала-концерт 

грандиозного фестиваля «Танцуй и пой, моя Россия», который прошел в Кремлевском 

дворце в Москве. Здесь, на главной сцене страны выступили сразу несколько 

коллективов из региона, в том числе легендарный танцевальный ансамбль «Марий 

Эл». 
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14 марта посетил госпиталь ветеранов войн, где побеседовал с главным врачом 

ГБУ РМЭ «Республиканский клинический госпиталь ветеранов войн» Алексеем 

Красильниковым и председателем Государственного Собрания Марий Эл Анатолием 

Смирновым, встретился с трудовым коллективом, осмотрел современное 

медицинское оборудование, которое готовят к работе по реабилитации прошедших 

лечение бойцов спецоперации. 
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21 марта отмечается марийский Новый год, и это еще одна вариация любимого 

праздника в нашей большой многонациональной стране. В этот день встречу нового 

года в своем летоисчислении издревле отмечал народ мари. Побывал в резиденции 

марийского Деда Мороза – Йӱштӧ кугыза. В самой северной точке Марий Эл, в пос. 

Кукнур раскинулась резиденция сказочного волшебника.  
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Резиденция марийского Деда Мороза развивается стремительно, и сегодня это 

один из крупнейших туристических центров Марий Эл. Гостей здесь всё больше, 

причем из разных регионов. Если в сезон 2022 года резиденцию посетило больше 5 

тысяч человек, то только в новогодние праздники 2023 года – уже свыше 2 тысяч. 

Резиденция стала востребованным творческим объектом. 
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31 марта посетил Мари-Турекский район республики. В беседе с главой 

районной администрации Сергеем Решетовым  обсудил мероприятия по поддержке 

участников специальной военной операции, помощь их семьям. Сейчас жизнь в 

районе во многом проходит под знаком единения жителей вокруг важнейшей задачи 

– защиты государственных интересов России в ходе спецоперации на Украине. 
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Кроме того, в школах района проходят встречи учащихся с Героем России 

Сергеем Иштугановым. Прославленный земляк рассказывает о буднях СВО, о 

высоком боевом духе и взаимовыручке наших воинов, защищающих Родину. Умение 

сплачиваться в трудный момент истории во все времена было характерной чертой 

многонационального российского народа. 
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11 апреля посетил в Йошкар-Оле один из флагманов марийской 

промышленности – Завод полупроводниковых приборов (ЗПП). В беседе с 

генеральным директором АО «ЗПП» Петром Козловым была затронута актуальная 

тема – подготовка высокопрофессиональных кадров. На ЗПП в Марий Эл пошли по 

пути подготовки специалистов на собственной производственной базе, соединив 

теорию с практикой. 
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В реформе системы образования мы, в России, наконец, возвращаемся к 

специалитету. Специалитет предполагает подготовку специалиста с прохождением 

практики и начальной научной работы на кафедрах вуза. За 4-5 лет при правильной 

организации учебного процесса – как показала советская система образования – 

реально подготовить высококлассного специалиста. И это важный вопрос, понимая, 

что на сегодня главная задача для отечественной промышленности – это кадры. 
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Оценил высокое качество и широкий модельный ряд отечественных 

бронежилетов. 17 апреля сенатор вместе с коллегами из Комитета Совета Федерации 

по обороне и безопасности побывал в Луховицах, в цехах предприятия «КлАСС», где 

производят средства бронезащиты. Это одна из площадок, на которой создаются 

самые современные комплекты защиты для российских солдат и офицеров. 
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Современные средства защиты являются сейчас крайне востребованы для 

военнослужащих, участвующих в специальной военной операции.  

Каждый такой бронежилет – это спасенная жизнь, сохраненное здоровье наших 

героев. В связи с чем призвали производственников по возможности расширять 

линейку и объемы выпуска актуальной для Вооруженных Сил продукции. 
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25 апреля посетил Куженерский район республики. В ходе встречи с главой 

администрации района Сергеем Михеевым обсудил актуальную проблематику 

муниципалитета, оценил темпы работ по капитальному ремонту крупнейшей школы 

района. На момент встречи полным ходом шел ремонт Куженерской основной 

школы, который должен буквально преобразить учреждение образования.  
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На встрече с педагогическим коллективом обсуждались и проблемные вопросы, 

в частности, невысокий уровень оплаты труда. Отметил, что решению многих 

чувствительных проблем сферы образования в стране будет уделено особое 

внимание. Показательно, что 2023 год решением Президента России был объявлен 

Годом педагога и наставника, что подчеркивает исключительную важность этой 

вечной профессии. 
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5 мая встретился с кадетским активом Сернурского района. Кадетское движение 

ширится по всей стране, и Марий Эл не стала исключением. Особое значение 

придают развитию этого патриотического движения и в Сернурском районе. 

Встретился с кадетами Сернурской школы №1. Во встрече участвовали глава 

администрации района Александр Кугергин и директор школы Ирина Заболотских. 
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Кадеты занимаются в кружках центра «Точка роста», «Успех каждого ребенка», 

в спортивных и творческих секциях. Лучшие становятся уже юнармейцами, сейчас в 

школе таких 42 учащихся. Это целеустремленные молодые люди, их отличают 

сильная учебная и физическая подготовка. Многие выбирают профессию спасателя, 

военнослужащего. 20 выпускников прошлого года поступили в военные вузы страны. 
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В центре военно-патриотического воспитания молодежи «Авангард» в Марий Эл 

в мае прошел региональный этап Всероссийской военно-спортивной игры «Победа». 

13 мая встретился с участниками и организаторами состязания. В центр «Авангард» 

для участия в этом турнире съехались команды из 9 районов республики. Это 

современная версия известного советского состязания для молодых людей 

«Зарница».  
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Ребята участвуют в  военизированной эстафете, проходят сквозь «минные» поля 

и обезвреживают «мины», помогают «раненым», стреляют из пневматического 

оружия. И всё это на время и в условиях, приближенным "к реалиям боя", когда 

вокруг громыхают взрывпакеты, чадят дымовые шашки. Отметил энтузиазм 

организаторов, делающих важную работу по патриотическому воспитанию будущего 

поколения. 
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15 мая  еще раз побывал в Кукнуре, где находится резиденция марийского Деда 

Мороза. Обычно волшебник делает подарки, а здесь  преподнесли подарок Деду 

Морозу – дар от Марийского машиностроительного завода (ММЗ). По моему 

обращению к гендиректору марийского машиностроительного завода Борису 

Ефремову с просьбой – создать механизм, облегчающий передвижение колясок для 

малоподвижных посетителей по снегу. 

 

 
 

Ранее я обращался к директору ММЗ Борису Ефремову с просьбой разработать 

и подготовить полозья для передвижения колясочников на снегу, так как без них 

(полозьев)"тропу Деда Мороза" им не пройти.  

На это обращение откликнулась молодежь завода, и конструкторы подготовили 

чертежи, а производственники изготовили для "колясочников" необходимые изделия. 

Теперь им проще преодолевать снежные тропинки с объектами похода.  
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Конструкторы ММЗ сейчас модернизируют это изделие и, возможно, наладят 

выпуск подобных механизмов на своем производстве. В зимних условиях и при 

российских сугробах такое устройство для людей с ограничениями здоровья – вещь 

незаменимая. Резиденцию марийского Деда Мороза в регионе развивают всем миром.  
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В мае во взаимодействии с главой администрации Адмиралтейского района 

Санкт-Петербурга Сергеем Оверчуком и при поддержке Главы Республики Марий Эл 

Юрия Зайцева организована экскурсионная поездка детей погибших участников СВО 

из Марий Эл в Санкт-Петербург. 

Школьники целую неделю знакомились с историей город.  Дети очень ждали 

своего первого в жизни полета на самолете и первого визита в город-Герой. Для них 

подготовили насыщенную культурную программу. 
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Ребята посетили знаковые исторические места города Петра, на теплоходе 

прошли по рекам и каналам, посетили знаменитые фонтаны и скверы. 
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Для школьников организовали больше 20 экскурсий. Они побывали в Эрмитаже, 

Петропавловской крепости, Юсуповском дворце, в пригороде исторической столицы 

– Петергофе. Много впечатлений оставило и посещение Санкт-Петербургского 

государственного театра музыкальной комедии, где дети посмотрели спектакль 

«Алиса и Страна чудес». Такое зримое прикосновение к истории очень важно в 

воспитании юного поколения . 

 

 
 

Уверен, что знакомство с Северной столицей оставило у молодых людей 

неизгладимое впечатление. 
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Вернувшись в Йошкар-Олу дети рассказали главе Республики Марий Эл о своей 

поездке в Санкт-Петербург. Это те,  школьники, которые посетили Северную столицу 

России. 
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Партия «Единая Россия» выступила с важным начинанием – провести 

масштабные работы по капитальному ремонту и модернизации школ по всей стране. 

При этом единороссы взяли на себя и контроль за выполнением важного социального 

проекта. 

Совместно с членами партии "Единая Россия" осуществлял контроль ремонта и 

реконструкции 5  школ и одной школы-интерната в Новоторъяльском районе. 
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Это крупное и весьма востребованное образовательное учреждение, 

расположенное в поселке Новый Торъял. Здесь обучаются 125 детей из 10 районов 

республики. Учитывая такую значимость учреждения для системы образования, 

школу-интернат в 2023 году решено было включить в федеральную программу 

«Модернизация школьных систем образования». «Партийный десант» оценил фронт 

работ, пообщался с руководством школы-интерната, осмотрел здание, отметив 

масштаб предстоящих преобразований. 
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Принял участие в прошедшей 6 июня в Йошкар-Оле научно-практической 

конференции, посвященной 85-летию главного законодательного органа власти 

Марийского края – Государственного Собрания республики.  

Была отмечена  высокая эффективность деятельности депутатского корпуса в 

регионе. История законодательного органа марийской республики насчитывает 85 

лет, и парламент пережил множество важнейших, переломных событий в летописи 

страны.  
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Ценен конструктивный диалог, который сложился во взаимоотношениях между 

Советом Федерации и парламентом республики. Мы видим удачные примеры такого 

взаимодействия: это и приведение регионального законодательства в соответствие с 

федеральным, и принятие индивидуальной программы развития Марий Эл, и 

успешная реализация масштабных национальных проектов. 
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16 июня ознакомился с работой агрокомплекса «Семол», одного из лидеров АПК 

Марий Эл. Встретился с генеральным директором Александром Козыревым, 

осмотрел фермы, оценив, в каких условиях выращивается дойное стадо, пообщался с 

коллективом. Агрокомплекс постоянно расширяется, причем за счет собственных 

ресурсов, прибыль идет на развитие. Ежегодно это составляет порядка 400 млн 

рублей – своих, заработанных тяжелым трудом средств. 
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Следует отметить, что работа агрокомплекса идет сразу по нескольким 

направлениям, что делает положение ООО «Семол» на рынке устойчивым и 

перспективным. А стремление выдерживать планку качества на высоком уровне 

делает продукцию востребованной у покупателей. В свою очередь на уровне 

федеральной и региональной власти делается всё возможное для поддержки АПК, 

укрепления продовольственной безопасности страны. 
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26 июня встретил «Поезд памяти» в Санкт-Петербурге. По регионам России и 

Беларуси в эти дни продолжал движение «Поезд памяти» с юношами и девушками из 

разных стран, которые в ходе поездки посещали места боевой славы своих предков, 

города-герои. В прошлом году в акции участвовали российские и белорусские 

школьники, в этом – к ним присоединились молодые люди из Армении и 

Кыргызстана. 
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Программа визита была насыщенной. Ребята воочию увидели самое яркое шоу в 

мире событийного туризма «Алые паруса». Но были и моменты тишины, печали, 

размышлений. Участники акции побывали на Пискаревском мемориальном 

кладбище, где упокоены жертвы Ленинградской блокады. Это священная для 

советского народа земля с прахом тысяч людей, отдавших самое дороге – свою жизнь 

за мирное небо над нашей головой. Репортер питерского ТВ обняла девушку, 

которая… расплакалась…  
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4 июля оценил, как преображается в ходе капремонта Куженерская основная 

школа в Марий Эл. По всей стране продолжается выполнение народной программы 

партии «Единая Россия», в рамках которой идет важная работа – капитальный ремонт 

в зданиях крупнейших школ в своих регионах. Сразу несколько учебных заведений 

затронул этот проект и в Марий Эл. Вместе с «Народным контролем» партии побывал 

в Куженерской основной школе.  
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Речь идет о модернизации самой системы получения знаний, а не просто о 

ремонте стен. Каждому российскому школьнику должны быть обеспечены 

максимально комфортные условия для обучения, возможности получения 

качественного образования, вне зависимости от того, где он проживает, в столице 

страны или в глубинке. 
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Проходят годы, меняются формы собственности, а этот сельхозкооператив в 

Новоторъяльском районе по-прежнему, еще с советских времен называют 

«колхозом». Он как символ надежности и связи с родной землей.  

13 июля осмотрел мощности одного из лидеров АПК Марий Эл – колхоза 

«Первое мая». Председатель колхоза Аркадий Новиков не только смог удержать 

предприятие на плаву, но и ведет по рыночным волнам.  
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Результат вложений десятков миллионов рублей инвестиций налицо. Если в 2006 

году здесь получали 3,5 тысяч тонн в год молока от буренки, то теперь – уже более 

10 тысяч! И это при том, что дойное стадо выросло уже до двух тысяч коров.  

Отметил, что на примере предприятия из Марий Эл обеспечена слаженная работа 

отечественного Агропрома в интересах продовольственной безопасности страны. 
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В разгар лета по всей марийской республике полным ходом идут работы по 

капитальному ремонту в наиболее значимых школах региона. По инициативе партии 

«Единая Россия» в стране реализуется народная программа по модернизации 

важнейших учебных организаций страны, бюджет выделил на эти цели серьезные 

средства. 20 июля побывал вместе с группой партийного контроля в Параньгинском 

районе. 
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В 2023 году попасть в программу масштабного обновления за счет 

государственных инвестиций повезло сразу двум школам района – это Параньгинская 

средняя школа и Портянурская основная школа. Выбор показателен: самое крупное 

учебное заведение в районе и… простая школа в деревне. Здесь – все равны. 

Внимание к каждому ребенку в стране – абсолютный приоритет государства.  
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Торжество по случаю 85-летия законодательного органа государственной власти 

Республики Марий Эл состоялось 26 июля в театре оперы и балета им. Э. Сапаева. 

Среди гостей праздника были депутаты Верховного Совета и Государственного 

Собрания Марий Эл разных созывов, представители республиканской власти, 

руководители ведомств и государственных структур.  
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От имени Совета Федерации Федерального Собрания РФ и Госдумы России 

представителей законодательного органа власти поздравили и вручили награды 

отличившимся в труде вместе с Константином Косачевым и Сергеем Казанковым. 

Особенно отметил установившийся эффективный, деловой диалог между 

парламентариями федерального и регионального уровня. 
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27 июля посетил филиал Госфонда поддержки участников специальной военной 

операции «Защитники Отечества» по Марий Эл. Фонд возглавляет ветеран боевых 

действий Магсумов Ренат Зуфарович. Специалисты организации помогают 

ветеранам СВО и семьям погибших героев по самым разным вопросам: от 

медицинской и психологической помощи до получения мер социальной поддержки. 

Здесь трудятся неравнодушные люди, готовые всегда помочь бойцам.  
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Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко живо интересуется 

становлением и работой филиалов Госфонда в регионах и нацеливает сенаторов на 

активное взаимодействие с ними. Практически на каждом заседании Совет 

Федерации одобряет федеральные законы, направленные на поддержку участников 

спецоперации и их семей. Уверен, эта работа будет продолжена. 
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В августе в Марий Эл на финишную прямую вышли ремонтные работы в школах 

республики. Здесь, как и по всей стране, реализуется важная народная программа 

партии «Единая Россия», в рамках которой в школьных зданиях проводится 

капитальный, основательный ремонт. Более того, педагоги и учащиеся получат к 1 

сентября также новое учебное оборудование. Значимый вопрос держат на контроле 

сенатор от Марий Эл Сергей Мартынов и коллегии из партии. 
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4 августа посетил сразу две школы: в Сернурском районе, которые начинают 

буквально новую жизнь, – в селе Зашижемье и деревне Лажъял. На капремонт в 

Зашижемской средней школе государство выделило серьезные средства, порядка 45 

млн рублей. А вот в Лажъяльской средней школе готовится к открытию Центр 

естественно-научного и технологического образования «Точка роста».  
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Известный далеко за пределами Марий Эл завод «Копир» относится к числу 

ведущих производителей не только в своей республике, но и в России. Это 

предприятие можно назвать одним из системообразующих для всего 

Козьмодемьянска, базисных для бюджета города на высоком берегу Волги. 

Производственные цеха завода 11 августа осмотрел и  оценил перспективы развития 

предприятия.  
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Следует отметить, что «Копир» является поставщиком комплектующих для 

оборонной промышленности России, одновременно удерживая позиции и в 

автопроме. «Копир» играет важную роль и для всего Козьмодемьянска. Завод не 

просто обеспечивает волжан рабочими местами, но и проводит городские праздники, 

участвует в обустройстве детских площадок, асфальтировании дорог. Призвал и 

впредь наращивать социальную составляющую в жизни градообразующего 

предприятия. 
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Предприятие «Потенциал» также является градообразующим для 

Козьмодемьянска. Бюджет города во многом состоит из налогов от этого важнейшего 

для региона завода. Интересный факт: каждая третья розетка и выключатель, 

проданные в России, произведены здесь, в городе на Волге. Оценил высокий 

потенциал производства.  
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«Потенциал» – это завод полного цикла, где представлены все этапы 

проектирования и производства электроустановочных изделий. Предприятие 

отмечено наградами «Лидер Качества» и не раз побеждало во всероссийском 

конкурсе «100 лучших товаров России» в номинации «Промышленные товары для 

населения». Отметил большую значимость завода «Потенциал» для промышленности 

региона и всей страны. 
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31 августа проехал по учреждениям образования региона, где летом проходил 

капитальный ремонт, сделав вывод: обновленные школы Марий Эл готовы к 

учебному году. Благодаря проекту «Единой России», была обеспечена не только 

внешняя модернизация школ, но и оснащение их современным учебным 

оборудованием, например, интерактивными досками, ноутбуками.  
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Так, в Куженерской основной школе были проведены новые инженерные сети и 

безопасная электропроводка, после ремонта школа просто преобразилась. В 

Параньгинском районе отремонтированы сразу две школы, на эти цели из бюджета 

было выделено более 150 млн руб. Важная работа проводилась по инициативе 

Президента России, чтобы каждый школьник страны мог получать знания в  

комфортных условиях.  
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3 сентября в Йошкар-Оле в ходе очередной рабочей поездки в Марий Эл 

поздравил со 100-летним юбилеем ветерана Великой Отечественной войны Алевтину 

Федоровну Черепанову. На фронте юная девушка была командиром взвода 

противовоздушной обороны, защищала Москву и подступы к столице от налетов 

вражеской авиации, поднимая в воздух аэростаты со взрывчаткой.  
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«Дорогая Алевтина Фёдоровна, ваша биография насыщена яркими событиями. 

В годы Великой Отечественной войны вы показали пример истинного патриотизма, 

ваше поколение отстояло независимость нашей страны», – поздравил юбиляра.  А 

участники СВО устроили герою войны настоящий торжественный вечер, ветерану 

подарили ее портрет, передающий волевой характер именинницы. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



112 

 

 

 

 

 

 

7 сентября посетил филиал Государственного фонда по поддержке участников 

специальной военной операции «Защитники Отечества» по Марий Эл. Руководитель 

организации Ренат Магсумов рассказал, как выстроена работа с ветеранами СВО и 

семьями погибших. Он обратил внимание, что основная задача фонда – это адресная 

помощь, сопровождение ветеранов спецоперации по принципу одного «окна», 

выстроена комплексная работа с бойцами и семьями погибших. 
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В ходе встречи также обсуждалась деятельность Фонда в сфере патриотического 

воспитания. Так, минувшим летом проведены Уроки мужества для юных жителей 

Марий Эл, они узнали о героях СВО, которыми должны гордиться жители 

республики. Поблагодарил коллектив марийского филиала Фонда за очень нужную и 

благородную работу для мужчин, вернувшихся с передовой. 
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15 сентября посетил Музей истории города Йошкар-Олы. Здесь собраны 

старинные предметы и фотографии, предметы одежды и быта, которые хранят 

историю главного города марийского края, рассказывают о нравах и традициях 

царевококшайцев, о судьбах знаменитых горожан. Работники подходят к делу 

креативно, чтобы экскурсии были интересны не только взрослым, но и юным 

посетителям. 
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Усилия коллектива музея по бережному сохранению истории своего города 

достойны самой высокой оценки. Такое осязаемое прикосновение к богатейшему 

прошлому нашей страны очень важно для подрастающего поколения, которое 

необходимо воспитывать в духе патриотизма и любви к Родине. 
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 3 октября посетил высокотехнологичное промышленное предприятие в 

Республике Марий Эл – Завод полупроводниковых приборов. На встрече с 

генеральным директором Петром Козловым обсудил производственную и 

социальную составляющую деятельности завода. В ходе беседы отмечалось, что 

предприятие играет всё большую роль не только для экономики Марий Эл, но и для 

радиоэлектронной промышленности страны в целом. 
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Отметил, что завод заранее сделал внушительные капитальные вложения, 

приобрел современное оборудование: «Сейчас предприятие ввело в эксплуатацию 

новые поточные линии для производства плат, новые печи обжига и включило их в 

производственную цепочку. Завод активно набирает специалистов, при этом сам 

обучает кадры на базе своих цехов с участием вузов региона». 
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13 октября принял участие в открытии в Йошкар-Оле военного учебного центра 

Поволжского государственного технологического университета. Встретился с 

курсантами, осмотрел учебный корпус и отметил, что благодаря этому центру в 

республике выйдут на новый уровень военная подготовка и патриотическая работа. 

В настоящее время здесь проходят обучение 108 молодых людей.  
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Военный учебный центр – хорошая возможность подготовиться к 

профессиональному исполнению своего гражданского долга и обязанности по защите 

нашей страны. Более того, молодые люди смогут получить вместе с гражданской 

профессией также военную специальность и воинское звание. Военный учебный 

центр на базе «Волгатеха» открылся благодаря поддержке Министерства обороны 

России.  
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23 октября посетил выставку «Тимофей Евсеев. Призвание» сейчас открыта в 

стенах Национального музея Марий Эл, который как раз и носит имя своего 

основателя – Тимофея Евсеевича Евсеева. Экспозиция, с которой можно будет 

ознакомиться до конца этого года, состоит из материалов, которые лично собрал 

знаменитый марийский краевед, учитель, этнограф. 
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Можно восхищаться энтузиазмом Тимофея Евсеевича, который оказался не 

только талантливым этнографом, но и  научным исследователем летописи своей 

малой Родины, и грамотным руководителем, положившим начало музейному делу в 

регионе. Современное поколение музейных работников достойно продолжает 

заложенные традиции по сбережению марийской истории. 
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25 октября Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко обсудила с 

руководством марийской республики социально-экономическое развитие региона. 

Во встрече, которая состоялась в рамках Дней Республики Марий Эл в Совете 

Федерации, как сенаторы от Республики Марий Эл участвовал вместе с 

Константином Косачевым. Председатель Совета Федерации высоко оценила работу 

региональной команды, сообщив о дальнейшей поддержке республики на 

федеральном уровне. 
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В рамках Дней Марий Эл на пленарном заседании, которое провела председатель 

Совета Федерации Валентина Матвиенко, многие предложения республики были 

поддержаны на самом высоком уровне. Хочется подчеркнуть, что такая совместная, 

согласованная деятельность федеральной и региональной ветвей власти позволит 

добиться синергетического эффекта в масштабном развитии республики. 
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В рамках дней республики Марий Эл в Совете Федерации Глава республики 

Юрий Зайцев продемонстрировал выставку Марий Эл, на которой представлены 

достижения Марийского края. 
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Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко дала высокую оценку 

положительным результатам в сфере промышленности, отметив, что рост 

производства продукции в 2022 году составил 17 процентов и обратила внимание на 

перспективы Марий Эл в развитии речного туризма. Были представлены достижения 

вузов республики в проведении научно-исследовательских и опытно-

конструкторских работ, продемонстрированы разработки Волготеха и Марийского 

государственного университета в области радиоэлектронники, оборонно-

промышленного комплекса, сельского хозяйства, культуры, IT- индустрии. 
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Мэтром, основоположником литературы марийского народа по праву признан 

Сергей Григорьевич Чавайн, благодаря которому на язык мари переведены многие 

русские классики. Удалось тоже прикоснуться к артефактам, связанным с талантом, 

побывав 15 ноября в Национальной библиотеке Марий Эл, которая как раз и носит 

его громкое имя. Здесь установлен бюст Сергею Григорьевичу, возле которого 

проводятся крупные общественные мероприятия.  
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Национальная библиотека хранит богатое наследие классика марийской 

литературы. В кабинете С. Г. Чавайна можно познакомиться с прижизненными 

изданиями писателя, ставшими культурно-исторической ценностью республики. 

Отметил, что это – достойный пример по сохранению литературных ценностей, 

культурного кода, духовного базиса народов республики. 
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30 ноября в столице Марийской республики Йошкар-Оле завершился яркий 

юбилейный, уже ХХ Международный театральный фестиваль «Мост дружбы». Уже 

по традиции это событие собирает в Марий Эл коллективы русских драматических 

театров из национальных республик России, а также из стран зарубежья. Побывал на 

площадке фестиваля в день его закрытия. 
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В рамках фестиваля на сцене Академического русского театра драмы зрители 

увидели 13 разноплановых спектаклей. Фестиваль объединил 12 театров из 

различных регионов России, свою постановку привезли и артисты из Казахстана. 

Руководитель театра Владислав Константинов провел гостей по храму искусства, 

рассказал об истории возникновения фестиваля, ставшего доброй и многолетней 

традицией. 
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Масштабный театральный фестиваль «Мост Дружбы», воплощенный 

творческими деятелями Марий Эл, является не только востребованным событием у 

ценителей искусства. Это еще и важное связующее звено между театральными 

коллективами, которые хранят многогранную русскую культуру в национальных 

республиках России и дружественных нам государствах. 
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8 декабря посетил в Марий Эл слет регионального отделения организации 

«Российские Студенческие Отряды» (РСО), где подвели итоги трудового семестра 

2023 года. География поездок стройотрядов из Марий Эл широчайшая – ребята 

помогают и в легендарном детском лагере «Орленок» у Черного моря, и работают на 

Камчатке, и в системе РЖД по всей стране. В этот вечер прошел яркий праздничный 

концерт, кроме того, награды получили самые активные бойцы студенческих 

отрядов.  
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Обратился с пожеланиями достижения новых высот в профессии к бойцам 

стройотрядов Марий Эл:  Движение РСО является прекрасной школой жизни, когда 

молодежь имеет возможность проверить себя в одной из реальных профессий, 

увидеть результаты своего труда, практически участвовать в трудовых правовых 

отношениях, что непременно будет обогащать молодого человека жизненным 

опытом и способствовать становлению его как личности. 
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14 декабря посетил лицей Козьмодемьянска, который является одним из 

самобытных учреждений образования Марий Эл со своим авторским, креативным 

подходом к процессу обучения. Лицей по праву составляет столичным коллегам 

достойную конкуренцию. Для Козьмодемьянска он играет еще и особую социальную 

роль, чьи воспитанники являются участниками многих городских мероприятий, а 

выпускники после вузов и ссузов – вливаются в трудовые коллективы. 
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Ставка в лицее сделана на техническое образование. И это актуально, учитывая  

дефицит квалифицированных инженерных кадров на современном производстве, 

причем это проблема общероссийского характера. В Козьмодемьянске действуют и 

два градообразующих предприятия «Копир» и «Потенциал», и развитие технического 

направления в образовании тем более актуально. 
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Держу  на личном контроле и восстановление храма в селе Илеть Республики 

Марий Эл. 25 декабря в ходе поездки в регион  побывал на объекте. Затерянный на 

окраине Марий Эл, храм является одним из крупнейших православных храмов в 

регионе. Помог включить святыню в перечень объектов для восстановления  и 

контролирую реставрацию лично. 
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Активно поддерживаю идею возродить православную святыню на марийской 

земле. Благодаря активности прихожан и поддержке региональной власти Свято-

Троицкий храм в селе Илеть попал в федеральную программу «Развитие культуры» и 

в единый госреестр объектов культурного наследия. На восстановление церкви из 

бюджета страны в 2020–2022 годах выделены 30 млн рублей. Работы продолжаются. 
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Рассмотрение обращений граждан. 

В 2023 году поступило 19 письменных обращения от граждан Российской 

Федерации, и также рассмотрены около 87 устных обращений. 

Все поступившие обращения были рассмотрены в срок. 

Анализируя тематику поступивших обращений можно сказать, что в 

обращениях были затронуты следующие вопросы: 

повышения возможностей вооружения, военной и специальной техники и 

совершенствования деятельности оборонно-промышленного комплекса; 

прохождения службы мобилизованными гражданами, производство выплат, 

предоставления отсрочек отдельным категориям граждан от призыва в рамках 

частичной мобилизации, поиска пропавших военнослужащих, обеспечения 

военнослужащих материальными средствами и медицинским имуществом, принятия 

мер социальной поддержки добровольцев; 

нарушения прав военнослужащих и сотрудников, пенсионеров уголовно-

исполнительной системы в области обеспечения жилыми помещениями; 

улучшения социально-экономических, культурных и иных условий 

повседневной жизни жителей Республики Марий Эл (о содействии в газификации 

района, о сроках строительства школы, строительство дорог и т д ); 

предложения по совершенствованию федерального законодательства и иных 

нормативно-правовых актов. 

Обращения граждан были рассмотрены лично мною по существу, либо для 

рассмотрения по существу были направлены в органы прокуратуры Российской 

Федерации, в Минобороны России, МВД России, Следственный комитет России, 

руководителям субъектов Российской Федерации, председателям комитетов Совета 

Федерации, сенаторам Российской Федерации. 

Зачастую, рассматривал обращения о помощи семьям мобилизованных 

военнослужащих -  как член Рабочей группы по обеспечению взаимодействия 

органов публичной власти и организаций по вопросам мобилизационной подготовки 

и мобилизации, социальной и правовой защиты граждан Российской Федерации, 

принимающих участие в специальной военной операции, и членов их семей. 

Указанные в обращениях актуальные и острые проблемы учитывались при 

подготовке предложений по совершенствованию правового регулирования в сфере 

мобилизационной подготовки и мобилизации, а также в сфере социальной защиты 

граждан Российской Федерации, принимающих участие в специальной военной 

операции, и членов их семей. 

Рассмотрев обращение Кнаева Д.М. о розыске пропавшего брата - солдата 

Кнаева Д.А., находящегося в зоне СВО , во взаимодействии с Минстерством обороны 

Российской Федерации было установлено его нахождение в плену  на территории 

Украины, солдат включен в список на обмен. 

По устному обращению жительницы Йошкар-Олы Сидоровой Л.Р. было оказано 

содействие в проведении операции ее ребёнку в НМИЦо ТО им. Академика 

Илизарова Минздрава Российской Федерации (г. Курган). 

За отчетный период участвовал в исполнении 17 поручений Председателя Совета 

Федерации, которые выполнены в полном объеме в установленные сроки. 
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5. Участие в законопроектной работе 

 

 
 

 На 22 заседаниях Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 

принял участие в рассмотрении 193 нормативно-правовых акта, в том числе: 4 

Федеральных конституционных закона, 189 Федеральных законов. 

от 28 февраля 2023 года № 50-ФЗ "О внесении изменений в Закон Российской 

Федерации "О пенсионном обеспечении лиц, проходивших военную службу, службу 

в органах внутренних дел, Государственной противопожарной службе, органах по 

контролю за оборотом наркотических средств и психотропных веществ, учреждениях 

и органах уголовно-исполнительной системы, войсках национальной гвардии 

Российской Федерации, органах принудительного исполнения Российской 

Федерации, и их семей" (о порядке возобновления выплаты пенсии гражданам, 

привлекавшимся к выполнению боевых задач); 

от 3 апреля 2023 года № 97-ФЗ "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" (в части организации проведения и 

рассмотрения результатов ежегодного мониторинга социально-экономического и 

правового положения сотрудников правоохранительных органов); 

от 14 апреля 2023 года № 127-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный закон 

"О воинской обязанности и военной службе" (по вопросу оповещения граждан о явке 

на мероприятия, связанные с призывом на военную службу); 

от 28 апреля 2023 года № 137-ФЗ "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" (в части отнесения лиц, 

награжденных знаком "Житель осажденного Сталинграда", к категории ветеранов 

Великой Отечественной войны и установления им правовых гарантий социальной 

защиты); 
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от 28 апреля 2023 года № 162-ФЗ "О внесении изменения в статью 5 

Федерального закона "О накопительно-ипотечной системе жилищного обеспечения 

военнослужащих" (по вопросу восстановления накоплений для жилищного 

обеспечения на именном накопительном счете участника НИС в случае заключения 

с ним нового контракта о прохождении военной службы); 

от 29 мая 2023 года № 186-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный закон "О 

статусе военнослужащих" и статью 8 Федерального закона "О социальных гарантиях 

сотрудникам органов внутренних дел Российской Федерации и внесении изменений 

в отдельные законодательные акты Российской Федерации" (по вопросу жилищного 

обеспечения военнослужащих); 

от 29 мая 2023 года № 192-ФЗ "О внесении изменений в Закон Российской 

Федерации "О пенсионном обеспечении лиц, проходивших военную службу, службу 

в органах внутренних дел, Государственной противопожарной службе, органах по 

контролю за оборотом наркотических средств и психотропных веществ, учреждениях 

и органах уголовно-исполнительной системы, войсках национальной гвардии 

Российской Федерации, органах принудительного исполнения Российской 

Федерации, и их семей" (о порядке выплаты пенсии по случаю потери кормильца ее 

получателем на период до 1 сентября года, в котором им завершено обучение); 

от 13 июня 2023 года № 208-ФЗ "Об особенностях пенсионного обеспечения 

отдельных категорий граждан Российской Федерации" (по вопросу назначения и 

выплаты военных пенсий в новых субъектах);  

от 13 июня 2023 года № 238-ФЗ "О внесении изменения в статью 11 

Федерального закона "О днях воинской славы и памятных датах России" (об 

установлении памятной даты России "21 ноября – День военной присяги"); 

от 13 июня 2023 года № 239-ФЗ "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" (в части увековечения памяти 

погибших при защите Отечества); 

от 24 июня 2023 года № 269-ФЗ "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" (по вопросу поступления на военную 

службу по контракту); 

от 24 июня 2023 года № 280-ФЗ "О внесении изменения в статью 1 Федерального 

закона "О днях воинской славы и памятных датах России" (о переименовании дня 

воинской славы России "3 сентября – День окончания Второй мировой войны (1945 

год)" в "3 сентября – День Победы над милитаристской Японией и окончания Второй 

мировой войны (1945 год)"); 

от 24 июня 2023 года № 281-ФЗ "О внесении изменений в статьи 19 и 24 

Федерального закона "О статусе военнослужащих" (о первоочередном приеме в 

общеобразовательные и дошкольные образовательные организации детей участников 

специальной военной операции); 

от 24 июля 2023 года № 375-ФЗ "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" (в части совершенствования систем 

медицинского и кадрового обеспечения отдельных органов исполнительной власти); 

от 24 июля 2023 года № 376-ФЗ "О внесении изменения в статью 1 Федерального 

закона "О днях воинской славы и памятных датах России" (об установлении дня 
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воинской славы России" 12 мая – День победного завершения советскими войсками 

Крымской наступательной операции (1944 год)"); 

от 4 августа 2023 года № 437-ФЗ "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" (по вопросам исполнения гражданами 

воинской обязанности);  

от 4 августа 2023 года № 439-ФЗ "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" (по вопросу повышения возраста 

граждан, подлежащих призыву на военную службу); 

от 28 сентября 2023 года № 493-ФЗ "О внесении изменений в статью 11 

Федерального закона "О днях воинской славы и памятных датах России" (в части 

установления новой памятной даты России "30 сентября – День воссоединения 

Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской 

области и Херсонской области с Российской Федерацией"); 

от 27 ноября 2023 года № 547-ФЗ "О приостановлении действия части второй 

статьи 43 Закона Российской Федерации "О пенсионном обеспечении лиц, 

проходивших военную службу, службу в органах внутренних дел, Государственной 

противопожарной службе, органах по контролю за оборотом наркотических средств 

и психотропных веществ, учреждениях и органах уголовно-исполнительной системы, 

войсках национальной гвардии Российской Федерации, органах принудительного 

исполнения Российской Федерации, и их семей"; 

от 27 ноября 2023 года № 554-ФЗ "О внесении изменений в статьи 71 и 14 

Федерального закона "Об обязательном государственном страховании жизни и 

здоровья военнослужащих, граждан, призванных на военные сборы, лиц рядового и 

начальствующего состава органов внутренних дел Российской Федерации, 

Государственной противопожарной службы, сотрудников учреждений и органов 

уголовно-исполнительной системы, сотрудников войск национальной гвардии 

Российской Федерации, сотрудников органов принудительного исполнения 

Российской Федерации" (о распространении действия соответствующих положений 

на правоотношения, возникшие с 24 февраля 2022 года); 

от 19 декабря 2023 года № 603-ФЗ "О внесении изменений в статью 19 

Федерального закона "О статусе военнослужащих" (в части переподготовки 

военнослужащих - инвалидов боевых действий); 

от 25 декабря 2023 года № 659-ФЗ "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" (в части предоставления 

единовременной социальной выплаты для приобретения или строительства жилого 

помещения. 

 В 2023 году участвовал в составе Комитета Совета Федерации по обороне и 

безопасности в подготовке 4  Постановлений Совета Федерации по вопросам, 

отнесенным к ведению Совета Федерации, и  54  Постановления Совета Федерации 

об одобрении рассматриваемых Федеральных законов, в том числе: 

на 539-м заседании Совета Федерации принято Постановление Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации от 15 февраля 2023 года 

№ 27-СФ "Об Обращении палат Федерального Собрания Российской Федерации "К 

парламентам стран мира в связи с военно-биологической деятельностью США за 

пределами своей территории";  
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на 543-м заседании Совета Федерации принято Постановление Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации от 12 апреля 2023 года № 

130-СФ "Об итоговом докладе парламентской комиссии по расследованию 

обстоятельств, связанных с созданием американскими специалистами биологических 

лабораторий на территории Украины"; 

на 549-м заседании Совета Федерации принято Постановление Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 19 июля 2023 года № 375-

СФ "Об Обращении Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации к парламентам иностранных государств и международным 

парламентским организациям в связи с решением Соединенных Штатов Америки о 

поставках Украине кассетных боеприпасов"; 

на 550-м заседании Совета Федерации принято Постановление Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации от 28 июля 2023 года № 

547-СФ "О защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций" по 

результатам проведенного 19 июля 2023 года "правительственного часа" с участием 

Министра Российской Федерации по делам гражданской обороны, чрезвычайным 

ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий А.В. Куренкова на тему: 

"О защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и 

техногенного характера". 

 

 

 

 
3. Законопроектная работа 

В 2023 году являлся соавтором 12 федеральных законов. 
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5 проектов – приняты в 2023 году: 

 

Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 7.1 и 11 Федерального 

закона "Об обязательном государственном страховании жизни и здоровья 

военнослужащих, граждан, призванных на военные сборы, лиц рядового и 

начальствующего состава органов внутренних дел Российской Федерации, 

Государственной противопожарной службы, сотрудников учреждений и органов 

уголовно-исполнительной системы, сотрудников войск национальной гвардии 

Российской Федерации, сотрудников органов принудительного исполнения 

Российской Федерации" (об уточнении срока принятия решения о выплате (отказе 

в выплате) страховой суммы, проект № 155123-8, опубликован 18.03.2023г).  

Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 19 и 24 Федерального 

закона "О статусе военнослужащих" и Федеральный закон "О войсках 

национальной гвардии Российской Федерации" (о первоочередном приеме в 

общеобразовательные и дошкольные образовательные организации детей участников 

специальной военной операции) (проект № 352117-8, опубликован 24.06.2023г). 

Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 7.1 и 14 Федерального 

закона "Об обязательном государственном страховании жизни и здоровья 

военнослужащих, граждан, призванных на военные сборы, лиц рядового и 

начальствующего состава органов внутренних дел Российской Федерации, 

Государственной противопожарной службы, сотрудников учреждений и органов 

уголовно-исполнительной системы, сотрудников войск национальной гвардии 

Российской Федерации, сотрудников органов принудительного исполнения 

Российской Федерации" (о распространении действия соответствующих положений 

на  правоотношения, возникшие с 24 февраля 2022 года) (проект № 350830-8, 

опубликован 27.11.2023г). 

Федеральный закон "О внесении изменений в статью 7.3 Федерального 

закона «О внесении изменений в Федеральный закон «О Центральном банке 

Российской Федерации (Банке России)» и отдельные законодательные акты 

Российской Федерации в части особенностей изменения условий кредитного 

договора, договора займа» и статьи 1 и 2 Федерального закона «Об особенностях 

исполнения обязательств по кредитным договорам (договорам займа) лицами, 

призванными на военную службу по мобилизации в Вооруженные Силы 

Российской Федерации, лицами, принимающими участие в специальной 

военной операции, а также членами их семей и о внесении изменений в 

отдельные законодательные акты Российской Федерации» (в части прекращения 

обязательств по договору поручительства) (проект № 417700-8 , опубликован 

25.12.2023г). 

Федеральный закон "О внесении изменений в статью 12 Закона Российской 

Федерации "О частной детективной и охранной деятельности в Российской 

Федерации" и Федеральный закон "О безопасности объектов топливно-

энергетического комплекса" (в части повышения безопасности и 

антитеррористической защищенности объектов топливно-энергетического 

комплекса) (проект № 480923-8, опубликован 25.12.2023г). 
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6 проектов находились на рассмотрении: 

 

Федеральный закон "О внесении изменения в статью 2 Федерального закона 

"О денежном довольствии военнослужащих и предоставлении им отдельных 

выплат" (об алиментных обязательствах военнослужащих, находящихся в плену) 

(проект № 246592-8). 

Федеральный закон "О внесении изменений в Закон Российской Федерации 

"Основы законодательства Российской Федерации о культуре" и отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" (в части установления правовых и 

организационных основ обеспечения безопасности граждан при проведении 

зрелищных мероприятий) (проект № 298643-8). 

Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О 

гражданской обороне" (в части совершенствования координации деятельности 

органов, осуществляющих управление гражданской обороной) (проект № 458231-8) 

Федеральный закон "О внесении изменений в статью 333-35 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации" (в части освобождения от уплаты 

государственной пошлины отдельных категорий граждан) (проект № 510299-8). 

Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 2.5 и 14.55 Кодекса 

Российской Федерации об административных правонарушениях" (об уточнении 

ответственности за нарушение условий государственного контракта по 

государственному оборонному заказу) (проект № 406077-8). 

Федеральный закон "О внесении изменения в статью 18 Федерального 

закона «О статусе военнослужащих» (по вопросу совершенствования 

обязательного государственного страхования  военнослужащих и приравненных к 

ним) (проект № 405066-8). 

 

 

6. Участие в межпарламентской деятельности 

 

Как и прежде особое внимание в 2023 году уделено межпарламентской 

деятельности. Вхожу в состав: 

- российской части Межпарламентской комиссии Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации и Совета Республики Национального 

собрания Республики Беларусь по межрегиональному сотрудничеству; 

- группы по сотрудничеству Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации с Кнессетом Государства Израиль; 

- группы по сотрудничеству Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации с Сенатом Генеральных Кортесов Королевства Испании; 

- группы по сотрудничеству Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации с Сенатом Итальянской Республики; 

- группы по сотрудничеству Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации с Парламентом Финляндской Республики. 

24 марта – участвовал в заседании Межпарламентской комиссии Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации и Совета Республики 
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Национального собрания Республики Беларусь по межрегиональному 

сотрудничеству 

28 - 30  сентября - в г. Сухуми, Республика Абхазия, принял участие составе 

делегации Совета Федерации в праздничных мероприятиях по случаю 30-летия Дня 

Победы и Независимости Республики Абхазия.  

 

 
В ходе визита проведены встречи с Президентом Абхазии, спикером, 

председателями и членами профильных комитетов Парламента Абхазия, 

чрезвычайным и полномочным послом Российской Федерации в Республике 

Абхазия.  

Также проведено заседание Комиссии по сотрудничеству Совета Федерации и 

Парламента Республики Абхазия, в ходе которого затронуты:  

-вопросы облегчения условий пересечения российско-абхазской границы на 

пунктах пропуска, в том числе перемещения грузов; 

-проблемы информационной безопасности; 

-перспективы укрепления международных связей Республики Абхазия, в 

частности, возможности участия абхазских депутатов в работе международных 

парламентских площадок. 
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Делегация ознакомилась с состоянием пограничного контроля на российско-

абхазской границе, посетила штаб и расположение 7 военной базы Южного военного 

округа, другие военные объекты, подразделения Пограничного управления ФСБ 

России в Республике Абхазия, дивизион пограничных сторожевых катеров.  

Руководство Республики Абхазия высоко оценивает помощь российской стороны в 

обеспечении военной и пограничной безопасности государства, вопросы 

актуализации графика межпарламентских обменов. 
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7. Медийная активность 

 

Выступлений в СМИ – 361. 

 

Количество публикаций на официальном сайте Совета Федерации в сети 

Интернет, размещаемых сенатором Российской Федерации,  – 64. 

 

Количество упоминаний и комментариев парламентскими СМИ − 15,  

из них: 

на телеканале "Вместе-РФ" − 4 выпуска,  

Сенат-Информ  - 4,      

«Парламентская газета» – 7 публикации, 

 

Медийная активность сенатора Российской Федерации в Республике Марий Эл 

− 282 материала,  

в том числе: 

 

«Марийская правда» – 57 

Сайт «МедиаПоток» – 47 

Сайт Госсобрания РМЭ – 52 

Телеканал «МЭТР» – 41 

Газета «Йошкар-Ола» – 49 

ГТРК «Марий Эл» – 24 

Сайт Маримедиа – 12 


